
CLAUDIA YAN...

Es la fundadora de

Laffy, plataforma digi
tal de créditos perso
nales con descuento
vía nómina. A un año

de operaciones, ya
atiende a 150 mil tra

bajadores de distin
tas ciudades a través

de préstamos que van
de 500 a 200 mil pesos,
aunque la mayor par
te de sus operaciones
son de montos bajos.
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De regulado a regulador
En el sector de las Afores cada día au

menta la preocupación en torno al he
cho de que Iván Pliego Moreno, ex vocal
ejecutivo de PensionlSSSTE, haya pasado
de ser regulado a regulador.

En septiembre el ex directivo de la ad
ministradora estatal fue nombrado presi
dente de la Comisión Nacional del Siste
ma de Ahorro para el Retiro (Consar).

Primero generó muchos cuestiona
mientos que la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, dijera que Plie
go comparte la visión social de la 4T, lo
cual fue interpretado como unas señal de
lo que el Gobierno quiere ver en el merca
do de las Afores, por ejemplo, vina reduc

ción en las comisiones.
Ahora, Pliego tendrá acceso a las en

trañas operativas de las nueve Afores pri
vadas. Estamos hablando de información
que no es pública y que se utiliza en las
funciones de supervisión como manejo de
regímenes de inversión y estrategias de
mercadotecnia, entre otras.

Así que una de las grandes preguntas
que flotan en el sector es cómo va a garan
tizar neutralidad y parcialidad, pues existe
la fuerte sospecha de que se aprovechará
la información para intentar beneficiar a
PensionlSSSTE.

Para algunos, el conflicto de interés es
claro.
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Día del

hidrógeno
Si hoy tiene contacto con al
guien que esté involucrado
en la industria del hidróge
no, felicítelo.

Hoy se celebra el Día
del Hidrógeno, instituido en
2016 por el Senado de Esta
dos Unidos, que determinó
la fecha basada en el peso
atómico del hidrógeno, que
es de 1.008, (de ahí el ce
lebrar en el mes 10 y el día
08). Desde entonces, varios
países conmemoran esta
fecha para difundir su po
tencial y su contribución al
cambio climático.

Y ¿cómo andamos en
México? La Asociación
Mexicana de Hidrógeno
(AMH2), que preside Is
rael Hurtado, e institucio
nes como Hydrogen Coun
cil, la Agencia Internacio
nal de Energía (AIE) y la
Agencia de Desarrollo Ale
mana (GIZ), señalan que el
potencial para el País es de
22 terawatts de infraestruc

tura de hidrógeno verde en
áreas como transporte pú
blico, generación de energía
e industria petroquímica.

Anote este dato: el uso
de hidrógeno verde en re
finación y producción de
amoníaco de Pemex podría
valer alrededor de 1.3 mil
millones de pesos por año
para 2030. Además, podría
generar alrededor de 1.5 gi
gawatts de capacidad de
generación de electricidad
para 2050.

Actualmente existen
dos proyectos en desarro
llo: el de inyección de hi
drógeno en un gasoducto
para mezclarlo con gas na
tural, proceso al que se lla

ma blending, en Guanajuato,
y uno más en Durango pa
ra producción de hidróge
no y amoniaco verdes que
se usará en la industria de
fertilizantes. Las inversiones
de ambos son de mil 350
millones de dólares.

Así que el futuro en Mé
xico parece prometedor.
Iniciativa
sustentable

Mañana, CocaCola Méxi
co, que capitanea Roberto
Mercadé, pondrá en mar
cha su iniciativa de sustenta
bilidad 'Limpiemos México'.

Se trata de una serie de
limpiezas de playas y es
pacios públicos en Cancún,
Quintana Roo; Salina Cruz,
Oaxaca; La Paz, BCS; Zapo
pan, Jalisco, CDMX y el Es
tado de México.

El banderazo será en
Cancún y lo dará Sergio
Londoño, director de Asun
tos Corporativos, Sustenta
bilidad y Comunicación de
CocaCola México, junto con
Antonio Domínguez, direc
tor general de Fundación Az
teca; Andrés ZenteDa, direc
tor de Asuntos Corporativos
de Bepensa, embotellador de
la región, y Jorge Treviño,
director de ECOCE.

Este año, la empresa pla
nea invertir 11 mil millones
de pesos en infraestructura
y generación de empleo en

proyectos de acopio, reciclaje
y uso de botellas retornables.

Las acciones dedicadas
a la recuperación y recicla
je generan más de 2 mil 900
empleos directos y más de
35 mil indirectos.

Con la inversión se es
pera aumentar 51 por ciento

los empleos de la cadena de
reciclaje y de suministro de
residuos valorizables.

La idea es recuperar y
reciclar el equivalente al 100
por ciento de los envases
vendidos y reducir 25 por
ciento las emisiones de car
bono al 2030.

Sin
concesiones

No otorgar concesiones de
litio a empresas privadas es
uno de los temas de la re
forma eléctrica del Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, pero aparen
temente quienes redactaron
la iniciativa se olvidaron de

algunos detalles.
El litio que se encuentra

en territorio mexicano ya es
de la Nación como el ro, la
plata, el zinc o cualquier otro
mineral que se encuentra
en el subsuelo y es el Estado
quien concesiona un área de
territorio para su exploración
y explotación por la que reci
be un pago e impuestos.

Las concesiones mine
ras no se otorgan por mine
ral, sino por extensión terri
torial, lo que significa que
un terreno no se concesiona
porque hay oro, plata o litio,
sino que las mineras explo
ran y lo que encuentran lo
aprovechan.

En lo que va del sexe
nio, el sector minero ha vis
to paralizadas la entrega de
nuevas concesiones mineras.

Un asunto que no men
ciona la iniciativa es que
México ha perdido compe
titividad en minería por la
inseguridad, incertidumbre
y una fuerte carga fiscal.

capitanes@reforma.com
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ÉUGE BAYER A MEDIACOM COMO AGENCIA DE MEDIOS
Después de un proceso competitivo Bayer designó a
MediaCom, de GroupM, como su agencia de medios
global, la que anteriormente había trabajado en 65
mercados pero ahora suma otros importantes como los
de Alemania, Rusia y China.

La agencia contribuirá a impulsar la estrategia de
marketing modernizada de esta empresa con la mejor
integración de datos y contenido como factor clave.
Ambas continuarán desarrollando iniciativas y liderazgo
de l+D, sostenibilidad y comunicación de marca.
"Estamos encantados de expandir nuestra relación

con MediaCom a nivel mundial para la división de
Consumer Health", comentó Patricia Corsi, Chief
Marketing & Digital Officer de Bayer.

GUSTAVO PRATT, JUEZ POR TERCERA VEZ EN EL AÑO
En junio de este año Gustavo Pratt fue juez por México
en el más importante festival de creatividad mundial,
Cannes Lions, en la categoría Health & Wellness. Entre
agosto y septiembre fue parte del jurado latinoamericano
para The New York Festivals AME Awards 2021.

Ahora, por tercera ocasión en el año, el managing
director y chief creative storyteller de 'asterisco
healthcare communications ha sido invitado a integrar
el jurado de la VI edición del Lisbon International
Advertising Festivals Group.

Votará, digitalmente los trabajos inscritos en Health,
categorías Pharma y Health & Wellness, de los tres
festivales que conforman este certamen: Lisbon Ad
Festival, Lisbon Health Festival e Lisbon PR Awards.

CELEBRA WUNDERMAN THOMPSON REUNIÓN CREATIVA
Wunderman Thompson Latam celebró junta regional
creativa One Team Creative Council, con la participación
de 13 oficinas de la región, incluida la de México.

La finalidad de ésta fue seguir creciendo como
equipo, potenciarlo más y ofrecer las mejores soluciones
a sus clientes, así como intercambiar ideas a través de
experiencias compartidas.

El evento lo encabezaron Dany Minaker y Sebastián
Tarazaga, CCOs de Wunderman Thompson Latam.

ESTUDIO SOBRE EL VALOR DE INVERSIÓN PUBLICITARIA
La Alianza por el Valor Estratégico de las Marcas (AVE),
el Consejo de Investigación de Medios (CIM) y el IAB
México, presentaron la segunda edición del Estudio Valor
Total Media, en el que se analiza la inversión publicitaria
en medios on y offline.

Contiene datos de 2017 a 2020, contemplando
inversión en TV, radio, medios impresos y medio exterior.
Refleja un decremento en inversión, sin embargo, deja
vislumbrar crecimiento y desarrollo del mercado.
NOTAS EN CASCADA

Luis "Madruga" Enríquez, CCO de VMLY&R México,
presidirá la Categoría El Ojo PR, en el Festival de El
Ojo de Iberoamérica... DDB resultó Red del Año en el
FIAP 2021, en tanto Publicis Worldwide México, con
#SeguimosHablando, fue galardonada con El Sol de
Iberoamérica; en Producción ganó Oriental Films México...
CEMEFI entregó el Premio Universitario Caracol de Plata,
XVIII edición.
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What's
News

La plataforma de inver
sión operada por Public

Holdings Inc. está lanzan
do trading de criptomo
nedas, uniéndose a rivales
como Robinhood Markets

Inc. en las monedas digi
tales. Esto marca una ex

pansión para Public.com,
lanzada en el 2019. Los

inversionistas en la plata
forma antes sólo podían
operar acciones y ETFs
cotizados en EU. Public,

com empezó ayer a abrir
gradualmente la función a
la mayoría de los usuarios,
quienes podrán comprar
y vender 10 criptomo
nedas, como bitcoin,
ether, dogecoin y ada.

? Moderna Inc. planea
gastar hasta 500 millones
de dólares en una nueva
planta en África para sumi
nistrar dosis de su vacuna

contra el Covid19 y de
posibles vacunas adiciona
les a un continente que ha
sufrido desabasto. La far
macéutica de Cambridge,
Massachusetts, anunció
que construirá instala
ciones de vanguardia que
podrían producir hasta
500 millones de dosis al

año, usando su tecnología
genética conocida como
ARN. La construcción de
la planta tomará entre dos
y cuatro años, dijo el CEO
Stephane Bancel.

? El mercado asiático de
bonos chatarra sufrió otra

oleada de ventas, hundien
do más los precios de los
bonos de muchos desarro
lladores chinos. Los pre
cios de bonos en dólares
de EU de muchas inmobi

liarias chinas cayeron alre
dedor de 5%, según varios
participantes del mercado.
Entre los más afectados fi
guraron los bonos de Kaisa
Group Holdings Ltd., un
desarrollador residencial
que incumplió su deuda in
ternacional en el 2015. Las
acciones de la compañía
cotizadas en Hong Kong
retrocedieron 7.5%.

? El fondo de rique
za soberana de Arabia

Saudita se aproximó ayer
a un trato para adquirir
al Newcastle United de la
Liga Premier inglesa, dán
dole un punto de apoyo en
la empresa deportiva más
popular del mundo tras
más de dos años de diálogo
intermitente. El grupo de
inversionistas, encabeza
do por Public Investment
de Arabia Saudita, había
abandonado un trato de
380 millones de dólares a
fines del año pasado luego
de que la Liga Premier
pasó meses escudriñando
la participación del Estado
saudita.

? Comcast Corp. dijo que
ha creado una TV inteli
gente que funcionará con
su propio sistema ope
rativo, la respuesta más
reciente de la compañía a
las guerras de streaming.
La TV inteligente operada
con banda ancha, llamada
Sky Glass, estará disponi
ble para clientes en Reino
Unido de Sky, la unidad
de TV de paga europea
de Comcast, a fines de
mes y en otros mercados
europeos en el 2022. Los
clientes podrán recibir Sky
sin una antena satelital.
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Tomó dos años de tra
bajo para que el Con
sorcio Internacional

de Periodistas de Investi
gación, mismo grupo que
realizó la investigación de
los Panama Papers, diera a
conocer ahora los Pandora
Papers. Fueron casi 12 mi
llones de documentos re
visados. Es el caso de pe
riodismo de investigación
donde se ha exhibido al ma
yor número de personas
(artistas, políticos, empre
sarios y/o personas dedi
cadas a actividades ilícitas,
entre otras) que recurren a
estos esquemas, sobre todo,
para evadir impuestos o la
var dinero.

No es el primer caso ni
será el último de este tipo,
sin embargo, el número de
archivos revisados, la canti
dad de personas expuestas,
sus caigos y visibilidad, per
miten entender con mucha
claridad el vínculo y la diná
mica existente entre poder y
dinero en el Siglo XXI.

Quizás lo más grave es
que, más allá del escánda
lo, la cantidad de perso
nas en las élites económi
cas, políticas y del mundo
del espectáculo, normali
za esta práctica. El daño
es doble. Por una parte, la
cantidad de recursos que

dejan de entrar al erario
público en un momento
donde no hay dinero para
temas cruciales y, por otra,
el daño a las instituciones
y a la confianza.

En el primer perjuicio,
estaría bien que se pudiera
contabilizar el daño al era
rio púbico, aunque quizás
requiera otros dos años de
trabajo. Mientras que el se
gundo, es intangible pero no
por eso menos pernicioso.
Se daña el ideal de que to
dos pudiéramos algún día
ser tratados igual ante la ley
y se reducen los incentivos
a pagar impuestos, porque
nadie quiere que esto recai
ga en unos cuando otros, los
más ricos y poderosos, tie
nen más y mejores formas
de evadir.

Ni siquiera el equipo de
López Obrador, que en el
discurso se pronuncia por
una aproximación de cero
tolerancia a la corrupción
y que ha criminalizado la
evasión fiscal de las gran
des empresas, quedó exen
to. El hecho de que, quien
fuera el Consejero Jurídico
de la Presidencia de la Re
pública de la primera mitad
del sexenio, Julio Scherer,
entre otras personas, esté
en la lista no es buena no
ticia. Se pierde la credibi

lidad en un gobierno que
dice querer hacer cambios
de fondo.

Mientras existan im
puestos existirán paraísos
fiscales y estos no tienen
que ser pequeñas islas per
didas en el mapa, basta ana
lizar Estados Unidos para
ver que en entidades co
mo Nevada o Wyoming hay
más requisitos para sacar un
libro de una biblioteca pú
blica que para llevar a cabo
ciertas actividades empre
sariales y financieras.

A diferencia de hace
décadas, hoy el combate a
la evasión tiene que ser glo
bal, multisectorial y se tiene
que utilizar la tecnología
a favor de la transparencia
Lo que los gobiernos pue
den hacer es elevar el cos
to de participar en estos es
quemas cuando se trate de
estrategias para la evasión.
Se puede trabajar en que
no haya excepciones y en
sancionar aún cuando sean
personas de tus propias filas
partidistas.

Por parte de las fun
daciones y los ciudadanos
queda clara la importan
cia de apoyar esfuerzos de
periodismo independiente
y la colaboración entre ac
tores de distintos ámbitos
que hoy, además, fácilmen
te puede trascender fronte
ras. Sólo en la publicación
de esta lista trabajaron 600
periodistas de 117 países.

Para las personas que
quieran ser figuras públi
cas la lección está muy clara
Para poder llevar la bande
ra de la anticorrupción, la
equidad, y la austeridad se
requiere consistencia, algo
de lo que muy pocos y po
cas pueden presumir.
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/! /O ritaban muchísi
f — mo. Yo les decía:

respiren poqui
to para que no se les acabe
el oxígeno. Fue una impo
tencia. Suplicaban y ya no
podíamos hacer nada. Nos
sentíamos desolados, es des
esperante".

Así narró el médico del
IMSS Héctor Manuel Arias
cómo sufrió la desgarrado
ra tragedia en el hospital en
Tula donde 16 pacientes se
ahogaron cuando se inundó
el nosocomio y se fue la luz.

Terrible
Y sobre todo porque

hubo advertencias. ¡4 días
antes!

La Alcaldía de Tula alertó
de las lluvias y un inminente
desbordamiento del río, ur
giendo la evacuación.

Y es que cuatro días an
tes, reportes de la Conagua
ya indicaban que las presas
Requena y Endhó superaban
su capacidad.

El joven Aníbal Zúñiga
explica que unas horas an
tes la gente ya pedía auxilio:
"Decían en las redes que se
desbordaba el río; que no era
una inundación como las de
siempre", narró.

Pero no se hizo nada... y
la sangre literalmente llegó
al río.

El hospital 5 del IMSS,
ubicado en el centro y a 100
metros del río Tula, empe

zó a inundarse a la una de la
mañana del martes 7 de sep
tiembre.

Se quedó sin energía, no
contaba con planta de luz
y los enfermos perdieron el
oxígeno suplementario (ve
un video en nuestros sitios).

"Entramos con lanchas
al IMSS, a la central de au
tobuses, a las casas. Ya to
do estaba totalmente inun
dado. Empezamos a sacar
a las personas atrapadas",
contó Aníbal.

Ya era demasiado tarde
La tragedia se pudo

haber evitado si tan sólo
alguien hubiera prestado
atención a las señales de
alarma.

Ah, y si se hubiera teni
do un plan de contingencia
(PdeC), que precisamente
ayuda a enfrentar emergen
cias.

Crear un PdeC no es
complicado, no es física
cuántica Pero tenerlo es cla
ve porque se usará en una
crisis: puede ser la diferen
cia entre vivir y ahogarse.
¿Cómo crearlo? De

acuerdo al sitio MindTools
(Mt), el primer paso es
identificar riesgos críticos.
Obviamente jerarquizándo
los: no puede haber PdeC
para todo.

Para hacerlo, ubica los
peligros en una matriz Im

pacto/Probabilidad, donde
en el eje horizontal se mide el
impacto del riesgo (bajo/alto)
y en el vertical su probabili
dad (misma escala).

En términos generales,
olvida riesgos de bajo im
pacto/ probabilidad y re
duce la probabilidad de los
de bajo impacto, alta pro
babilidad.

Debes tener planes de
contingencia detallados
para los riesgos de alto im
pacto/ probabilidad y mo
nitorear con precisión los
de alto impacto, baja pro
babilidad (¡como una inun
dación en Tula!).

De acuerdo con Mt, con
sidera lo siguiente al crear
tus PdeC:

1. El objetivo principal
es mantener las operacio
nes (servicio y funciona
lidad). ¿Qué necesita cada
departamento para subsistir?

2. Definir periodos de
tiempo. ¿Qué se debe hacer
en la primera hora?, ¿en el
primer día?, ¿en la primera
semana? Así evita olvidar ta
reas importantes.

3. Identificar "dispa
radores". Específicamente,
¿qué provoca que el plan se
eche a andar? Definir accio
nes, tiempos y responsables.

4. Mantenerlo simple.
Claridad en conceptos y len
guaje.

5. Considerar restric
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ciones de recursos asocia
das a la crisis. Identificar
ineficiencias operativas po
tenciales.

Como ya hemos comen
tado en este espacio, el me
jor plan significa cero sin
una buena ejecución. Bue
no, pues para un PdeC esta
regía es todavía más aplica
ble: ¡estarás en medio de
una crisis!

Por lo tanto, asegúrate de
comunicarlo en la organi
zación, informar a respon
sables de sus roles y revi
sar y ajustarlo en el tiempo.

Un comentario más so

bre la ejecución: en una
emergencia el entrena
miento es vital. Es la dife
rencia entre parálisis y ac
ción efectiva. Por lo tanto,
realiza simulacros de esce
narios clave, evalúa resulta
dos, capacita y ajusta.

Ciertamente que en una
emergencia, ignorar las seña
les de alarma te puede con
vertir hasta en un asesino por
omisión. Pero adicionalmen
te, un buen plan de contin
gencia siempre será de gran
ayuda.

Más vale prevenir que
lamentar.

Posdata. Sobre la discu
sión legislativa del "eneigici
dio" de la 4T. La mala: mu
chos del PRI estarían "a la
venta". La buena: se requie
re que el 80% se venda para
que se apruebe. Esperemos
no sean tantos...

EN POCAS PALABRAS...

"Todo mundo tiene un plan,
. hasta que lo golpean en la
boca".

Mike lyson, boxeador

benchmark@reforma.com
Twitter: ¡ajorgemelendez
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El nuevo 'Texcocazo'
a los empresarios
La reforma eléctrica que

promueve el presidente
Andrés Manuel López

Obrador, lejos de representar
una estrategia para mejorar los
costos de la energía y hacer más
eficiente su distribución, tiene el
objetivo de sacudir a los grupos
empresariales y a sus dueños, los
hombres y mujeres más pode
ros@s del país.
Así como sucedió durante la

transición, con la cancelación
del aeropuerto de Texcoco a
través de la cual AMLO dio un
golpe de autoridad a empresa
rios y políticos involucrados,

ahora el Presidente busca re
formar el sector eléctrico, en el
que también confluyen los in
tereses de funcionarios y ex
funcionarios con los de los
principales multimillonarios
mexicanos y los grandes cor
porativos extranjeros.
Los grandes beneficiados

con la reforma eléctrica que
impulsó el gobierno de Enri
que Peña Nieto fueron los
grandes empresarios naciona
les y extranjeros, tal cual lo dice
el Presidente. En esta lista, ade
más del primerísimo lugar que
detenta Iberdrola, están los de

los hombres y mujeres más ri
cos de México.
Apunte entre los grandes be

neficiados de los contratos de
autoabastecimiento a Carlos
Slim con sus empresas América
Móvil y Grupo Carso; Ricardo
Salinas Pliego, con TV Azteca,
Banco Azteca y Elektra; Ger
mán Larrea, con su Grupo Mé
xico; Alberto Bailléres, con Pe
ñoles y Grupo BAL; Claudio X.
González, con Kimberly Clark;
los Servitje, con Grupo Bimbo;
los herederos de Eugenio Garza
Lagüera, con FEMSA, y los del
Grupo de los 10 de Monterrey:
Cemex, Alfa, Vitro, Deacero,
Alestra, Autlán, Cuauhtémoc
Moctezuma, Sigma, Soriana y
muchas más.
En esta lista también están gi

gantes extranjeros: Walmart, Pep
sico, CocaCola, BBVA, CitiBana
mex; las automotrices GM, Nis
san y Ford; grandes cadenas co
merciales como Chedraui, La Co
mer, Liverpool, El Palacio de Hie
rro; cadenas de cine, como Ciné
polis y Cinemex, y las tecnológi
cas como KIO Networks, de Ma
ría Asunción Aramburuzala.
Todas estas compañías son

autoabastecedoras de energía
o forman parte de sociedades
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que producen electricidad. El
principal socio de algunos de
estos es Iberdrola.
Otro modelo de generación de

energía es el de los productores
independientes, del que Iber
drola también concentra a la
mayoría, los cuales tienen con
tratos de largo plazo con la CFE
—algunos hasta 2040— para
venderle electricidad de forma
exclusiva; la empresa estatal co
rre con la mayoría de los gastos
y riesgos de operación. Este es
quema es similar al de los con
tratos con las empresas de gaso
ductos que se renegociaron el
año pasado.
Estos dos esquemas son los

que tienen a Manuel Bartlett
y al Presidente más que dis
puestos a poner de cabeza la in
versión privada, pues los con
sideran los verdugos de la CFE
y los responsables de sus pér
didas multimillonarias. Si Bar
tlett tuviera la decisión expro
piaría todos los activos priva
dos, tal como lo sugirió a AMLO

cuando se negociaban los con
tratos de gasoductos.
Este el verdadero trasfondo de

la reforma, toda vez que los cam
bios no significarán mejores ser
vicios ni menores tarifas. En to
do caso, los más afectados serán
los empresarios, que tendrán
que valorar si trasladan o no los
aumentos de costos a los consu
midores finales.
¿Las pequeñas y medianas

empresas, así como los hogares
de consumo alto o medio tam
bién van a pagar más por la elec
tricidad que deberán comprar
únicamente a la CFE? Segura
mente sí, pero qué importa: son
la clase media 'aspiracionista'.
A los que sí va a subsidiar el

gobierno son a los más pobres; a
los beneficiaros de los progra
mas sociales; a la base electoral
de la 4T.
Los ricos y clasemedieros que

se jodan. •
mario.maldonado.

 padilla@gmaU.com
Twitter.@MarioMal
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EU: "no tengo dinero.
ni nada oue dar"
::::: ¿Se imagina qué pasaría si el Congreso no
aprueba elevar o suspender el límite de en
deudamiento del gobierno de Estados Uni

dos? Nos dicen que la secre
taria del Tesoro, Janet Ye
llen, advirtió que, si no hay
acuerdo, se podrían quedar
sin efectivo para pagar fac
turas antes del 18 de octu
bre. Por eso, The Brookings
Institution organizó un
evento con expertos y estra

Janet tegas de Wall Street para
Yellen analizar los probables imr

pactos. El centro al que es
tuvo afiliada Yellen cuando salió de la Reser
va Federal planteó diversos escenarios como
qué pasaría si el Tesoro retrasa el pago de in
tereses o a empleados gubernamentales, be
neficiarios del seguro social, proveedores de
salud o contratistas. ¿Cómo reaccionarían los
mercados financieros? ¡Una catástrofe!

::::: Quien se asumió ya como oposición fue el
exsecretario de Economía, Ildefonso Guajar
do. El ahora diputado federal del PRI por

Nuevo León reclamó en la
reunión de trabajo de la Co
misión de Hacienda que la
jefa del SAT se tomara más
de los 30 minutos que le co
rrespondían para responder
a la primera ronda de pre
guntas. Pidió piso parejo y
no tener límite de tiempo en

Ildefonso sus intervenciones. Pero nos
Guajardo dicen que estaba tan buena

la explicación de Raquel
Buenrostro sobre evasión fiscal, que por eso
ni la interrumpieron. Por cierto, se llevaron
los reflectores ella y el Procurador Fiscal, Car
los Romero, quien habló sobre los facture
ros, que ni se notó que el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, llegó tarde.
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Tías reunión, tacos de coclUnlta
::::: Nos dicen que luego de la maratónica reu
nión de la Comisión de Hacienda en la Cá
mara de Diputados, la jefa del SAT, Raquel
Buenrostro, se fue por unos antojitos. Nos
cuentan que antes de regresar a su oficina,
decidió hacer una escala y se le pudo ver en
el Centro Histórico, degustando unos taquitos
de cochiñita pibil. Nos dicen los curiosos que
no se supo si Buenrostro pidió factura o se le
olvidó fiscalizar al local por el hambre que
traía, pues en la comparecencia que empezó
a las 11 de la mañana y terminó casi a las 4
de la tarde, nada más pudo tomar agua. Y es
que no llevó lunch, como sí lo hizo el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
cuando fue a la glosa del Tercer Informe de
Gobierno, y se le vio comiendo melón picado.

Más paros por falta de cnips
::::: La escasez de semiconductores sigue cau
sando estragos en las plantas automotrices
mexicanas. En los próximos días, Nissan y
Volkswagen realizarán paros técnicos en sus
fábricas. Nissan, de José Román, realizará

un paro técnico en la Planta
2 de Aguascalientes, donde
fabrica el Sentra, y en la de
CIVAC, en Morelos, donde
arma las camionetas NP300
y Frontier, durante 11 y ocho
días, respectivamente. En la
planta de Volkswagen en
Puebla, extenderá el paro de

José producción del Jetta hasta el
Román 15 de octubre. América del

Norte ha sido una de las re
giones más afectadas por la falta de chips, ya
que sus principales fabricantes están en Tai
wán, país que ha dado prioridad a los envíos
hacia China y otros países asiáticos.
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Un par de semanas atrás se dio a conocer la
renuncia de Miguel Ángel Rincón Velázquez
como secretario ejecutivo de la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE), que preside Leopoldo
Melchi y que en la iniciativa del Presidente,
desaparecería junto con la CHN como órgano
coordinador del sector energético.

Se dice que fue obligado a renunciar por pre
siones de la Secretaría de Energía (Sener), por
que se acusó a Rincón de actos de corrupción
al detener trámites y permisos de los sectores
eléctricos y de hidrocarburos. La realidad es que
se le responsabilizó por revelar denuncias so
bre conflictos de interés y corrupción contra los
comisionados de la CRE Guadalupe Escalante
y el excomisionado José Alberto Celestinos,
quienes —se dijo— gestionaron permisos para
gasolineras por hasta 500 mil pesos para su
bolsa. Esto se ha negado, pero la discreciona
lidad con la que se han autorizado este tipo de
contratos provoca serios levantamientos de ceja
y emotícones de coraje, por decir menos.
Antes de hacer pública su renuncia, José

Luis Espinosa, titular de Asuntos jurídicos de
la Comisión, "prácticamente lo sacó de su ofi
cina". El reemplazo de Rincón se dio de mane
ra exprés, y, en sesión extraordinaria, el órgano
regulador eligió a Guillermo Vivanco Monroy,
quien se desempeñaba como jefe de la Unidad
de Administración dentro de la CRE.

Aunada a esta controversia, la CRE ha te
nido una característica: lentitud por debajo de
la milla tortuguesca. Lenta, selectiva y poco
transparente, al grado de que la expansión de
las estaciones de servido en el país se encuen
tra prácticamente parada al haberse frenado la
expansión de nuevas gasolineras.

Espere, espere. Se nos da por pretexto que
por las medidas sanitarias por covid19 se han
negado reuniones entre representantes de em
presas y la CRE, pero que yo recuerde, el pro
tocolo de no contacto físico, estaba establecido
desde el establecimiento del nuevo organismo
y, la virtualización se avaló en el Congreso, no
sólo para facilitar la realización de sesiones le
gislativas y juicios virtuales, sino la virtualiza
ción de todo trámite administrativo en la APF
y la CRE forma parte de este sistema, ¿qué no?

Si realmente covid19 fuera la razón para
negar las sesiones y reuniones, 1) no se llevarían
a cabo esporádicamente reuniones presencia
les y, 2) podrían realizarse de manera remota.

No obstante, nos comentan que, incluso, las
videollamadas han sido canceladas o negadas
sin razones de peso suficiente, ya que un día se
utiliza el pretexto de que por ser temas confi
denciales no se pueden abordar por internet, y,
al otro día, no importa si se trata de algo confi
dencial, aceptan lavideollamada. Tal pareciera
que depende del tema a tratar y de quién sea
el sujeto "recomendado", de que la CRE tenga
tiempo o no para resolver.

O,DE FONDOS A FONDO
#AEROMAR, ¿en picada? Alerta máxima de
biera ser para las autoridades del sector aéreo,
encabezadas por el subsecretario de Transporte
Carlos Morán. Es delicada la situación laboral
de los 110 pilotos de Aeromar agrupados en la
ASPA, que lleva el capitán Humberto Gual.
Ellos confirman lo que trascendió en la

asamblea extraordinaria, realizada esta se
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mana por ASSA, pues aunque la empresa de
Danilo Correa ha tratado de desmentir que
tienen problemas de liquidez y laborales, los
dos sindicatos levantaron la voz para alertar de
un incumplimientos en el pago puntual salarial
y de prestaciones como vales de despensa, pri
mas vacacionales, fondos de ahorro, gastos de
exámenes médicos, visas y pasaportes, licencias
técnicas —terrible en el contexto de la nueva
certificación en curso de la FAA—.

Los sindicatos han firmado convenios du
rante la pandemia que le han dado casi 80 mi
llones de pesos de flujo a Aeromar y que los

sindicatos no han recuperado. También hay
atrasos en el pago de la cuotas obreropatro
nales, incluso ya ha comenzado a afectar a los
trabajadores con sus créditos del Infonavit y
obligaciones hacendarías. Una historia que no
tendrá final feliz.

¿No sería mejor idea que se estimule una re
estructura de Aeromar para que no quiebre, en
lugar amenazar con la integración con fondos
públicos de la aerolínea del Bienestar para ase
gurar operaciones en el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles?
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Hace apenas dos semanas, los funcionarios
del Fideicomiso de Turismo de Los Cabos
(Fiturca), que dirige Rodrigo Esponda, to
davía consideraban que el número de via
jeros internacionales que llegaría al destino
este año podría cerrar entre 5 y 7 por ciento
abajo, respecto al año récord de 2019.

Un resultado positivo que ya marcaba una
situación cercana a la normalidad, después
del desastre que provocó en 2020 la pande
mia por covid19.
Además, la tarifa promedio se sitúa en

282 dólares por noche, que no sólo es la más
alta de un destino en México, sino
que también está cuatro dólares
arriba de la tarifa promedio en
2019.

Esto sí es un hecho inusitado,
pues mientras otros destinos en
las ciudades han tenido que tirar
sus precios ante los bajos porcen
tajes de ocupación, en Los Cabos,
incluso han aumentado, aunque
sea marginalmente.

La situación se pone más inte
resante, si se considera que dicha
tarifa alcanza los 375 dólares en

lo que se conoce como el "set competitivo",
es decir, el grupo de hoteles que concentran
la demanda en los hoteles de alta gama.

Por ello es todo un dato que los pasaje
ros internacionales en septiembre de 2021
contra septiembre de 2019, ya están arriba
en los tres principales destinos de sol y playa
de México.

Según las cifras de Asur y del Grupo Ae
roportuario del Pacífico, analizadas por Ci

cotur de la Anáhuac, que lleva Francisco
Madrid, el aumento en el número de pa
sajeros a Cancún en el noveno mes del año
estuvo 4.9 por ciento arriba de septiembre
de 2019.

En el caso de Puerto Vallaría, el aumento
fue de 20.3 por ciento y en el de Los Cabos
fue 39.6 por ciento, lo que sorprendió, in
cluso a aquéllos que tenían los escenarios
más optimistas.

Por supuesto, el caso de Cancún es muy
relevante, pues 5 por ciento arriba con una

oferta de cuartos más de seis veces superior
a Los Cabos, jala la recuperación turística,
no sólo del Caribe Mexicano, sino también
de todo el país.

En el caso de Los Cabos, Esponda sos
tiene que aquel pronóstico del 7 por ciento
abajo ya no es válido y que por lo menos este
año habrá una recuperación plena contra
2019, además con las ya mencionadas tarifas
que están por arriba del año previo a la crisis.

Ayer fue un día de buenas noticias para el
turismo mexicano, pues Gran Bretaña está
sacando a México de la "lista roja" a la que

no pueden viajar los habitan
tes de ese país, lo que tendrá
un efecto inmediato para el
Caribe mexicano en esta tem
porada de invierno.
En el caso del vuelo de

TUI de Londres a Los Cabos,
Esponda confirmó que ya
está negociado el regreso en
2022, aunque todavía se está
revisando el mes.
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O
DMSADERO

Los mejores. Conde Nast Trave/erpublicó su
lista de los hoteles mejor calificados del mun
do y en el oeste de México de una lista de 20
hoteles, 15 están precisamente en Los Cabos.

Pero, además, la única compañía que me
tió tres hoteles a esa lista fue Pueblo Bonito,
de Ernesto Coppel, quien por lo visto man
tiene el ímpetu en alto.
Reporte. El autor de este espacio pregun
tó sobre la más reciente gira de Miguel
Torruco, titular de la Secretaría de Turismo,
por Estados Unidos y no hay nada positivo
qué decir.

Desde Manhattan dos fuentes dijeron que
en el evento con los profesionales del turis
mo, Sectur citó a las 9:00 a.m., pero el fun
cionario llegó a las 10:00 a.m.; que hizo un
largo discurso en un inglés poco claro y que
había más ponentes que invitados.

Literal.

A diferencia de
otros destinos,
en Los Cabos
han aumentando

los precios,
aunque sea
marginalmente.
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Banca de Desarrollo,
analiza RRO cambios

Una de las grandes interrogantes es qué medidas adoptará
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en
torno a la Banca de Desarrollo y que sí requiere una sa
cudida mayor para que cumpla con su objetivo de ser una
verdadera palanca de desarrollo.

Ramírez de la O asegura que no ha tenido tiempo aún
de meterse a fondo en la Banca de Desarrollo porque, evi
dentemente, su prioridad fue la elaboración del Paquete
Económico 2022 y su aprobación en el Congreso.

Hay que recordar que uno de las decisiones erróneas del
presidente Andrés Manuel López Obrador al inicio de su
administración, fue quitarle a la SHCP el control de la Banca
de Desarrollo, que estuvo en manos de Alfonso Romo hasta
que dejó la Oficina de la Presidencia de la República. Tras su
salida en diciembre de 2020, Arturo Herrera, exsecretario
de Hacienda, retomó el control de la Banca de Desarrollo y
el único cambio que realizó fue el nombramiento, en marzo
pasado, de Juan Pablo de Botton como director general de
Nacional Financiera y Bancomext.

En el caso de Ramírez de la O, afirma que, por lo pron
to, no realizará cambios, pero tampoco los descarta y con
quien ya trabaja en forma muy coordinada es con Banobras,
que dirige Jorge Mendoza, en los esquemas de financia
miento de los programas de infraestructura y no sólo de
los insignia: Tren Maya, Tren del
Istmo; Refinería Dos Bocas, y el
Aeropuerto Felipe Ángeles, sino
también en nuevos proyectos,
como el de NayaritIslas Ma
rías que será un detonador de
turismo.

Una interrogante es, desde
luego, el Banco de Bienestar,
que dirige Diana Álvarez, con
gran ineficiencia, por sus malos
resultados operativos duplican
do su cartera vencida en un año.

Pero es una prioridad del presidente López Obrador, quien
insiste en abrir sucursales que no son rentables y en am
pliar los servicios para que no sólo distribuya los pagos de
programas sociales, sino además que incluya el pago de
nómina a burócratas.

©
INFLACIÓN NO CEDE
La inflación al cierre de septiembre volvió a elevarse y cerró
en 6% analizada, arriba de lo esperado por el mercado y lo
que más preocupa a muchos analistas es que la inflación
subyacente se mantiene también muy presionada y cerró
en 4,94 por ciento.

Para el cierre de 2021 se prevé que la inflación cerra
rá en 6.2%6.3%, muy por encima de la meta de Banxico
de 3.4%, aunque se mantiene la expectativa de que baje
a mediados de 2022 y que este aumento en precios sea
transitorio por factores como la escasez de chips y el alza
en los energéticos.

Se anticipa que Banxico volverá subir las tasas en la
próxima reunión de política monetaria en 25 puntos base
para cerrar en 5% y que seguirán las presiones en el mer
cado cambiarlo ante la posibilidad de que la FED adelante
el tapering.

©
REFORMA ELÉCTRICA: ELEVADOS COSTOS
Apunte a Citibanamex entre las severas críticas a la pro
puesta de reforma Constitucional en materia eléctrica. De
ser aprobada tendría elevadas implicaciones económicas
y ambientales, por el aumento en los costos de generación
eléctrica ante la ineficiencia de la CFE, y por las demandas
de inversionistas. Consideró que de acuerdo con el T.MEC,
se puede considerar como expropiatoria por cambiar las
reglas de inversión.
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Jt Visit México, que encabeza Carlos
¦ •González, presentó la Cena Negra en
la Gran Manzana, enmarcada en el tradi
cional Día de Muertos, la cual se llevará a
cabo el 4 de noviembre en el Grand Ban
king Hall dentro de 48 Wall Street. Con Vi
sit México USA, que dirige Kent M. Swlg, se
acordó incorporar un componente social,
ya que parte de los ingresos se destinarán
a apoyar los proyectos de las fundaciones
Travesía Incluyente y Cambiando Mode
los, enfocadas en dar oportunidades e in
cluir grupos minoritarios con algún tipo de
discapacidad. La cena de seis tiempos será
diseñada por la chef Gabriela Ruiz, reco
nocida como una de las mejores del mundo
por la Guía Gastronómica de México.
2 Renovarse ya no es una opción, por

•ello, la Condusef, encabezada por
Óscar Rosado, actualizó su sitio www.
condusef.gob.mx con la finalidad de ofre
cer una mejor experiencia a los usuarios.
El portal posee 30 herramientas que per
miten desde interponer una queja hasta
comparar productos o servicios financie
ros. En 2020 esta página fue visitada más
de nueve millones 500 mil veces, este año
se estima llegar a 10 millones. Desde este
sitio puedes inscribirte al Diplomado en
Educación Financiera, descargar la re
vista Proteja su Dinero, entrar el concur
so de ensayo la Educación Financiera y la
Juventud, acceder al reporte de Cuentas
Claras en el sector asegurador y más.
3 El crédito a pequeñas y medianas

•empresas, así como para el consu
mo de las familias mexicanas que dis
tribuyen intermediarios crediticos como
las sofomes, podría verse limitado si son
aprobadas algunas modificaciones pro
puestas en la miscelánea fiscal para 2022
La Asociación Mexicana de Entidades Fi

nancieras Especializadas (AMFE), que
preside Enrique Bojórquez Valenzuela,
alertó, por ejemplo, que se pretende ex
tender la deducción de créditos inco

brables hasta que se emita la sentencia
judicial definitiva como tales, lo que no
toma en cuenta que para ello se llevan
procesos legales que tardan hasta tres o
cuatro años en definirse.

4 Un área que supuestamente no ten
•drá afectación en caso de que se

apruebe la Reforma eléctrica es la llama
da generación distribuida. Este esquema
ha beneficiado a más de 240 mil hogares,
comercios y pequeñas industrias, pues se
trata de la instalación de paneles solares a
pequeña escala con la que autoproducen
energía para reducir casi a cero el pago
a la CFE, dirigida por Manuel Bartlett.
Aunque se esperaba que los cambios afec
taran estos esquemas con la eliminación
de los permisos y contratos de generación
privada, desde la Secretaría de Energía,
de Rocío Nahíe, se aseguró que seguirán
vigentes y no serán afectados, aunque el
texto de la iniciativa diga otra cosa.
5 Los diferentes pronósticos sobre el

•desempeño de la economía mexica
na para este 2021 fueron mejorando con
forme avanzaba el año. El más reciente, el
del Banco Mundial, cuyo economista en
jefe para AL es William Maloney, ubica
la tasa de crecimiento del PIB en 5.7%; sin
embargo, la redujo a 3.0% para el 2022 y
2.2% para el 2023, en ausencia de estra
tegias públicas para acelerar la econo
mía. Esta trayectoria se ubica por debajo
de los escenarios centrales del Banco de
México y de Hacienda. Por ello, Maloney
recomendó a las autoridades mexicanas
"reducir la incertidumbre en el sector pri
vado" como una estrategia para un mayor
y más estable desempeño económico.
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Expropiación indirecta
• Lo cierto: la reforma eléctrica dejaría en indefensión
a la competencia.
Con los tratados de libre comercio se defienden las inver
siones. Cuando existen condiciones que cambian radical
mente los derechos de propiedad, como es el caso de la
nueva reforma eléctrica, se puede hablar de una expropia
ción indirecta.

El director de Estudios Económicos de Citibanamex,
Adrián de la Garza, considera la propuesta de reforma
eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador,
como una iniciativa donde hay una expropiación indirecta.

Al igual que la expropiación directa, la indirecta cambia
radicalmente las reglas de la inversión, deja en indefensión
a los expropiados. Hay que indemnizarlos. Las indemniza
ciones son por las inversiones realizadas y por la rentabi
lidad esperada.

O
ESPERAN DEMANDAS DE HASTA 70 MMDD

Esta es la razón por lo cual la Concamin hacía su cálculo:
las inversiones eléctricas, antes y después de la reforma del
2013, han sido del orden de 40 mil millones de dólares, más
la rentabilidad esperada. Las demandas podrían ascender
a 70 mil millones de dólares.

Ya vimos las primeras quejas
internacionales, con la del Con
sejo Ejecutivo de Empresas Glo
bales, que reúne a las empresas
multinacionales instaladas en
México, donde ven la reforma
como un riesgo contra la compe
tencia, además de traer mayores
costos para los usuarios.

Lo cierto: la reforma eléctrica
dejaría en indefensión a la com
petencia. Les quitará al órgano
regulador (la Comisión Regu
ladora de Energía, que desapa

rece). Y les quitaría el despacho
eléctrico, que les compra la ener
gía (el Cenace pasaría a formar
parte de la Comisión Federal de
Electricidad).

Además, de perder a la competencia, los usuarios finales,
muy probablemente paguen los mayores costos. Aunque
el gobierno obradorista logre mantener los subsidios' a las
tarifas eléctricas, el costo será para todos quienes pagan
impuestos al sostener mayores subsidios.

O
CFE ELEVA COSTOS LABORALES
La única beneficiada con la reforma es la Comisión Fede
ral de Electricidad, que en tres años no ha podido tener un
proyecto de inversión fuerte, genera electricidad cara (la
más costosa) y todavía con energía fósil, incluso con com
bustóleo y carbón. Y por si fuera poco, ha regresado a pa
sivos laborales poco costeables. Accedió a bajar la edad de
retiro de los trabajadores (de 65 a 55 años) o la posibilidad
de pensionarse con sólo 25 años de trabajo (si entraste de
20 años, a los 45 años de edad ya estarías pensionado...
y al 100% de tu salario). Los costos de la CFE no se ven
sostenibles.

En la reforma eléctrica toda la competencia pierde (eóli
ca, solar y ciclo combinado) y sólo gana la Comisión Federal
de Electricidad.

Todas las empresas están alistando recurrir a los acuer
dos comerciales de México, tanto el TMEC con EU y Ca
nadá, así como al TLC con la Unión Europea. Les están
cambiando todas las reglas de inversión, y las dejan a ex
pensas de lo que quiera hacer la CFE. Por eso preparan la
invocación de los capítulos de protección de inversiones de
los acuerdos comerciales y, desde luego, planean deman
dar al gobierno mexicano por una expropiación indirecta.
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Cero

En el tercer trimestre del
año, la economía mexi
cana prácticamente no

tuvo avance. Apenas tenemos los
datos de julio, mucha informa
ción del mes de agosto, y los pri
meros números de septiembre,
pero con eso alcanza para imagi
nar lo ocurrido.

En julio, el Indicador Global
de Actividad Económica (IGAE)
alcanzó 110 puntos en su versión
desestadonalizada. Es lo mismo

^del promedio de los cuatro meses
previos. Los datos de consumo
e inversión para ese mes, que se
publicaron esta semana, no son
muy distintos. El consumo en
julio estuvo al mismo nivel que
en abril, mientras la inversión fue
prácticamente igual a la alcan
zada en marzo.

En agosto, la producción y ex
portación de vehículos mejoró
un poco, pero en septiembre
volvió a caer, de forma que el

acumulado anual es inferior al
alcanzado en junio. Buena parte
de esto resulta de la crisis de
cadenas productivas que tanto
se comenta, y es muy probable
que dure el resto del año. Por su
parte, las ventas de autos han
sido menores cada mes en este
segundo trimestre.
Hablando de ventas, tenemos

los datos de ANTAD para agosto
y en ese mes se perdió el incre
mento que se había publicado
en julio. Esto coincide con el
comportamiento de la confianza
del consumidor, que ya tenemos
para todo el trimestre, y es prác
ticamente igual a la del trimestre
anterior.
Algo similar ocurre con la

inversión, al comparar con la
opinión empresarial acerca de
si estamos en un momento ade
cuado para invertir. En el sector
construcción, este indicador al
canzó 28.4 puntos en el segundo

trimestre, y cayó a 27.6 para el
tercero. En las manufacturas, en
el segundo trimestre teníamos
35.3 puntos, y avanzamos a 37.1
para el tercero, pero este indica
dor se correlaciona con la inver
sión en maquinaria y equipo, y
buena parte de eso es material de
transporte que, como veíamos,
se está vendiendo menos. De
hecho, la venta de camiones se
mantiene en el mismo promedio
mensual durante julio y agosto
de lo que se vendía en el segundo
trimestre.

Con base en lo anterior, es muy
probable que ni la inversión ni el
consumo hayan podido mejo
rar entre julio y septiembre, en
comparación con los tres meses
previos. Décimas más, décimas
menos, el crecimiento trimestral
será cero, pero con eso queda
remos más cerca del 5.9% para
todo el año. Simple comparación
estadística con un año terrible,
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como lo fue 2020.

El consumo se encuentra en
este tercer trimestre 3.5% por
debajo del nivel promedio de
2019, y 9% de su tendencia de
largo plazo. La inversión, 15%
con respecto a los primeros nue
ves meses de 2018 (antes de la
brillante idea de cancelar el aero
puerto) . Ya mejor no la comparo
con la tendencia.
Este comportamiento de la

economía ya poco tiene que ver
con la pandemia, aunque debe
mos reconocer que tuvimos un
tercer ciclo de contagios en este
trimestre que revisamos, y que la

disrupción de cadenas de sumi
nistro tiene su origen en el bicho.
Sin embargo, es muy evidente
que la caída de actividad, tanto
en inversión como en consumo,
ocurre antes del inicio de la pan
demia, y su recuperación actual
coincide con la tendencia que se
desarrolló en esos meses.
Es por eso que cuesta mucho

trabajo imaginar de dónde po
dríamos obtener crecimiento
para el próximo año. Segura
mente algo vendrá por el lado
de exportaciones, pero eso no
alcanza a mover toda la econo
mía mexicana. La dinámica que

tenemos en este año es de 2%
anual, pero en los últimos seis
meses es cero.

Habría que atraer inversión a
México, pero el gobierno opta
por lo contrario: ahuyentarla.
Mantener el poder, conside
rando su ineptitud, es sólo po
sible si se destruye el país en el
proceso. Y en eso estamos.

Habría que atraer
inversión a México,
pero el gobierno
opta por ¡o contrario:
ahuyentarla
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¿Por qué sienten que ya no les alcanza la quincena?

"La fuerte demanda
se cruza con la
escasez; el cambio
de la demanday
la saturación de

puertos pueden
durar muchos
meses más"
Esto de la inflación va a du

rar. El mundo da tal vuelco
que el refrigerador em

pieza a pelearle el gas a la estufa
y eso le pega a sus billeteras,
porque aumenta la demanda de
LP.

Eso lo explicaré, pero antes,
debo contarles sobre la conver
sación que escuché entre un par
de grandes amigos alguna vez.
Uno de ellos, de origen indio.
Ustedes siempre huelen a

curry, dijo el de un lado. ¿Ah
sí? Pues ustedes los mexicanos

siempre huelen a aceite.
Ambos mintieron segura

mente, entre risas, pero es cierto
que los originarios del país
asiático usan con frecuencia esa
mezcla de especias para cocinar,
mientras que los vecinos del Po
pocatépetl, disfrutan de freír la
despensa. Pásele por su gordita
de chicharrón.
El aceite es parte fundamen

tal de la gastronomía nacional
y éste aumentó 30 por ciento en
un año, dice el INEGI. Algunos
ya alcanzan los 70 pesos por li
tro. El Oléico está en la cima; el
Capullo anda en 50 pesos.
Es un buen ejemplo de lo que

ocurre. Lo que se necesita para
producir aceite comestible re
quiere de buenas cosechas de
granos, de transporte accesible y
combustibles baratos. Ninguno
de esos tres factores se cumple
hoy.
Las cosechas están afectadas

por malas lluvias y el aparente
azote del cambio climático.

El transporte se volvió un lío
con la pandemia. Todo el dinero
que no usan ustedes en salidas
a restaurantes, cines u hoteles,
se lo gastan en lo que encuen
tran en Amazon o Alibaba. Eso

también pasa con quienes vi
ven en Japón o en Los ángeles,
California.
Ustedes detonaron la de

manda de camiones y barcos que
llevan cosas de aquí para allá.
Tantos barcos y camiones inten
tan moverse, que saturan puer
tos y fronteras.
Barcos y camiones requieren

combustible para andar y desde
el año pasado las naciones petro
leras redujeron su producción a
propósito, justamente para ele
var el precio de este insumo.
Cuando la fuerte demanda

se cruza con la escasez surge la
fórmula perfecta para que quien
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tiene un pozo petrolero, un
barco o una fábrica de electró

nicos, aumente sus precios por

lógicas razones. Todo eso vino a
caerles a ustedes.
El cambio de la demanda y la

saturación de puertos pueden
durar muchos meses más. Aún

con eso, se percibe temporal.
Pero hay un problema de

fondo que se queda.
El mundo poco a poco regresa

a su enloquecida producción de
cosas, en un modo y volumen
que a decir de científicos con
vocados por la ONU, ya no es
sostenible.
El planeta se calienta. Eso pro

voca sequías y entre otras cosas,
más aceite caro.
Por eso, paralelamente, los

gobiernos de Europa y Estados
Unidos desde hace años au
mentan sus regulaciones para

tratar de contener la emisión de
carbono y otros contaminantes
como el gas que requieren esos
brillantes y enormes refrigera
dores del club de precios en el
que piden credencial para entrar
y pintan una sonrisa en el ticket
de quienes van saliendo.
Al presidente de Estados Uni

dos no le gusta el hidrofluoro
carbono porque es cientos de
veces más dañino que el bióxido
de carbono. Por eso, el mes pa
sado Joe Biden lanzó una regu
lación que provocará un cambio
industrial en la industria de
refrigeración.
Aquí es en donde podemos ir

a lo del gas LP. Adivinen qué gas
es un buen sustituto del dañino
hidrofluorocarbono.

Un refrigerador requiere unos
180 gramos de propano, para no
usar el otro insumo y éste es uno

de los principales componentes
que guarda el tanque de su casa.
El cambio regulatorio de Biden

provocará una mayor demanda
de propano que se sumará a la
requerida por fábricas asiáti
cas que lo usan crecientemente
para fabricar productos hechos
con petroquímicos, por ejemplo,
como tapabocas KN95.
Cada mexicano que calienta

sus tortillas pelea por el mismo
recurso que necesita un chino
para su producción de masca
rillas y también el técnico que
deberá entregar pronto miles de
refrigeradores.
Como verán, la inflación anual

del 6 por ciento está lejos de
irse y según Banco Base, cre
cerá hacia el fin de año. Guarden
precauciones.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Las 31 concesiones
de litio, en peligro
Ayer el presidente lanzó su ame
naza: "Si no se aprueba que el
litio sea de la nación, negaremos
concesiones", esto en relación
con la iniciativa de reforma ener
gética que envió al Congreso y
que busca reservar como activi
dad del Estado la extracción de

este material utilizado para alma
cenar energía en las baterías de
dispositivos electrónicos, vehí
culos eléctricos y en aplicaciones
industriales, como la producción
de vidrio, lubricantes y polvos de
fundición.

Uno de varios problemas con
este tema es que en México ya
hay 31 concesiones para la ex
ploración de litio otorgadas por
gobiernos anteriores, aunque
ninguna de explotación o comer
cialización industrial.
Una de las concesiones más

avanzadas es la de Bacanora, que
encabeza Peter Secker;Esta
minera posee 10 áreas de con
cesión de litio en Sonora. La em
presa aseguró hace unos días a El
Financiero que continuará con

el desarrollo de su mina en el país
dado que las primeras obras de
construcción ya habían comen
zado. "La mina sigue en camino
de comenzar la producción en
2023", dijo Bacanora.

Esta es una buena noticia para
Ganfeng, el gigante chino dél litio
que acordó comprar Bacanora en
agosto, a medida que la"'nación
asiática intensificasUs esfuerzos
para asegurarel suministro de
•metales para baterías. Recien
temente, los precios chinos del
carbonato de litio han subido a
niveles récord.
La propuesta del presidente so

bre el litio forma parte de un pro
yecto de ley que busca darle más
poder a CFE y Pemex y reducir la
competencia. Lo que no se sabe
es qué pasará con las concesiones
ya otorgadas.

Lunes sin redes deja
pérdida de 5 mdp a
las 'nenis'
En México hay al menos 5.2 mi
llones de mexicanas que se dedi
can a vender a través de las redes
sociales, como son Facebook,
WhatsApp e Instagram. En Mé

xico, ellas fueron afectadas por
las siete horas de interrupción en
la conectividad de estas platafor
mas, que habrían dejado una pér
dida de poco más de 5 millones
de pesos.
"Es complicado realizar una

estimación de lo que se dejó de
obtener ese lunes, pero se podría
considerar que, debido a que la
falla ocurrió en las horas de ma
yor interacción en redes, habría
una pérdida arriba de los 5 mi
llones de pesos para las llamadas
nenis", arrojó una estimación
de Ecomsur, que en operaciones
para Latinoamérica del Norte di
rige Jorge FernándezGallardo.
Un estudio realizado por TALA,

Metrics y Estafeta señala que las
'nenis' generan alrededor de 9.5
millones de pesos al día, por lo
que los 5 millones de pesos re
presentan el 52 por ciento de los
ingresos que tienen las 'nenis' en
el país al día.
"La caída de Facebook en todas

sus plataformas sin duda alguna
para lo que es el mercado de 'ne

nis' y Pymes afectó restaurantes,
tienditas que suelen concretar sus
trabajos en redes sociales", refirió
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Rodrigo Cerda, gerente de
Negocios Ecommerce México en
Ecomsur.

Profesionaliza
ción de consejos de
administración
Nos cuentan que Milton Rosa
rio es el nuevo comandante del
Colegio Nacional de Consejeros
Profesionales Independientes de

Empresas, A.C. (CNCPIE) para el
periodo 20212023, en lugar de
Alfredo López Mestre, fundador
del Colegio en 2016.
El objetivo del CNCPIE es la

profesionalización del conse
jero profesional independiente
para beneficio del empresariado
mexicano. Esta organización ca
pacita a consejeros profesionales
independientes, para que ocu

pen los consejos de administra
ción de empresas, y evitar que el
presidente designe a familiares,
amigos y colaboradores cercanos
como miembros de consejo, que
aunque muchos de ellos pueden
tener una vasta y destacada ex
periencia, hay una ausencia de
profesionalización.
Esta columna hará una pausa y regresa el
próximo 18 de octubre.
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para este
viernes 8 de octubre?
Al cierre de la semana la agenda
económica financiera global
contará con datos del empleo,
indicadores energéticos y cifras
oportunas; en México los datos
estarán a cargo del INEGI.

MÉXICO: En punto de la
6:00 horas se publicarán
los datos de las Cuentas de
Producción y de Generación
del Ingreso del Sector
Público para el 2020, por
parte del INEGI.
ESTADOS UNIDOS: Se
tendrán datos disponibles
a partir de las 7:30 horas a
cargo del Buró de Estadísticas
Laborales que publicará los
indicadores oficiales del empleo
a septiembre, entre ellos, el
cambio en la nómina privada
y ia tasa de desocupación:
analistas estiman que la
economía estadounidense
haya creado 500 mil empleos
durante el noveno mes del año,
en tanto, la tasa de desempleo
ronde el 5.2 por ciento.
A las 9:00 horas, el Buró de

Censos tendrá disponibles cifras
de los inventarios mayoristas.

Cristian Téllez
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Libertad para
Alejandra Cuevas

No prevalecerá ninguna arma
que se forje contra ti; toda lengua

que te acuse será refutada.
Isaías 54:17

El primer Fiscal General de
la República autónomo,
es afanoso justiciero por y

para sí mismo. El fiscal Alejan
dro Gertz Mañero busca incan

sable que se haga justicia para
todos los agravios que alega
Alejandro Gertz Mañero. Llama
como testigo a Alejandro Gertz
Mañero. Se escucha y actúa con
la rapidez del relámpago. Sus
energías e infinitos recursos de
todo el aparato del Estado son
utilizados sin tapujo alguno en
sus vendettas personales. Es
casi igual de solícito y eficaz
con las causas que interesan al
Presidente de la República, otro

experto en usar el aparato del
poder para las cuestiones que
le interesan en lo personal, sea
para sí, para favorecer a cerca
nos, o perjudicar a terceros.
El Fiscal que ha destacado en

medios nacionales y extranje
ros por ser el perseguidor de
31 científicos. Porque Gertz es
persistente. El Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología acusó
a miembros del Foro Consul
tivo Científico y Tecnológico
de irregularidades financieras.
La FGR investigó y puso nom
bres y apellidos a los acusados.
Como dos veces un juez rehusó
librar órdenes de aprehensión,
Gertz agregó delitos. Ya no
solo peculado o uso ilícito de
atribuciones, sino delincuen
cia organizada. Miembros del

Sistema Nacional de Investiga
dores al nivel de jefes de bandas
criminales. A la persistencia, la
originalidad en acusar, con el
agregado del apoyo presidencial
en las mañaneras.

Persistencia que también le ha
tocado enfrentar a allegados, en
términos familiares, del Fiscal.
Por años Gertz acusó, infruc
tuosamente, a quien fuera la
pareja de su hermano durante
47 años, Laura Morán Servín,
de matarlo. No solo a ella, sino
también a sus hijas, Alejandra

y Laura Cuevas Morán. Fueron
años en que Gertz perdió en
todas las instancias judiciales,
porque las declaraciones de los
médicos, los dictámenes pericia
les, testimonios y pruebas fue
ron contra su acusación.
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Pero Gertz se convierte en el
Fiscal General en 2019, y en
tonces un giro favorece al hasta
entonces infructuoso acusador
Gertz. La Fiscalía de la Ciudad de
México reactiva el caso a pesar
de que en dos ocasiones anterio
res había determinado que no
ejercía acción penal. La única
diferencia es que Laura Cue
vas Morán es apartada del caso,
quizá porque es suegra del go
bernador del Estado de México.
Siguen como acusadas su her

mana y madre, esta última de 94
años. Alejandra contaba con un
amparo que la protegía de cual
quier detención, concedido al
considerarse que no había tenido
conducta alguna en la muerte de

la pareja de su madre. Pero un
amparo no detiene a las huestes
del Fiscal, que detuvieron a Ale
jandra Cuevas. Casi un año ha
transcurrido desde entonces. Un

periodo en que la acusada está
en el penal de Santa Martha Aca
titla en prisión preventiva.
Quizá fue el escándalo mediá

tico lo que llevó hace unos días a
que la FGR no apelara la decisión
de un juez de negar las órdenes
de aprehensión contra los 31
científicos. No se cierra la inda
gatoria, pero sí la posibilidad de
ser detenidos y encarcelados en
el penal del Altiplano.
A Alejandra Cuevas, en cam

bio, le fue concedido un amparo

dado el sinnúmero de violacio
nes cometidas en su agravio.
Pero, en su caso, el fiscal Gertz
Mañero interpuso la revisión de
dicho amparo, dando credibi
lidad a los alegatos del acusa
dor Gertz Mañero. Podría, por
ello, permanecer hasta otro
año más encarcelada en prisión
preventiva.

"Sus energías e
infinitos recursos
de todo el aparato
del Estado son

utilizados sin tapujo
alguno"
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La batalla por la opinión pública

El día de ayer, el presidente López Obrador anun
ció que a partir del próximo lunes comenzará
una campaña para posicionar su propuesta

de reforma eléctrica entre la población.
El presidente sabe que hasta este momento, va per

diendo la batalla de la opinión pública y que ganarla
es vital para el futuro de la reforma.
Se anticipó que en la conferencia mañanera del

lunes acudirá todo el gabinete del sector energé
tico, además de funcionarios como el secretario de
Hacienda para argumentar a favor de la reforma y de
mostrar sus presuntas bondades.
Una evaluación aún superficial de medios, impre

sos, electrónicos o digitales, muestra que hay una
clara tendencia en contra de la reforma.
El gobierno sabe que, al ser una reforma constitu

cional, necesita los votos del PRI. Por eso casi toda
la semana, AMLO ha cuestionado a los priistas.
Pese a las actitudes ambiguas de la dirigencia del

PRI, el gobierno sabe que si el priismo percibe que
va a perder respaldo por apoyar su iniciativa, habrá
más corrientes que promoverán su rechazo.
Hoy, es poco probable que el PRI vote de manera

uniforme, pues la dirigencia carece de la fuerza nece
saria para dar línea.
Por eso, lo que el gobierno busca es un clima favo
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rable a la reforma entre la opinión pública que in
cline a más grupos priistas a votar con Morena.
El gobierno ha estado trabajando para tratar de

mostrar los "horrores de la reforma energética de
Peña Nieto" y, en contraste, "las ventajas" que po
dría tener la reforma constitucional que se está
planteando.
El presidente ya anticipó parte del contenido de la

campaña. Señaló que exhibirá recibos eléctricos de
algunas de las grandes empresas, mostrando que
pagan cantidades ridiculamente pequeñas.
Resulta que algunas de las compañías cuyos recibos

serán mostrados tienen esquemas de autoabasteci
miento que les permiten bajar de manera significa
tiva su factura eléctrica.

Es algo parecido a lo que sucede con los hogares que
cuentan con paneles solares y en los cuales, a pesar de
que haya un consumo eléctrico relativamente grande,
pagan cuentas inferiores a 100 pesos bimestrales.
Sin embargo, verá usted que en la narrativa oficial

no hay esa explicación. No se señalará que la razón de
que las cuentas de la CFE sean tan bajas radica en el he
dió de que estos usuarios han encontrado otras fuentes
de abastecimiento eléctrico.
La otra dirección en la que va a correr esta campaña es

comparar lo que ocurre en mercados en los cuales se
han privatizado las empresas eléctricas. El caso que ya
se ha citado varias veces es el de España. Y no dude que

por allí aparecerá de nueva cuenta el estado de Texas,
donde hubo una crisis eléctrica derivada de los proble
mas climáticos apenas hace algunos meses.
En el caso de otras reformas, no le preocupaba al go

bierno el ganar la discusión. Con ganar la votación en el
Congreso era más que suficiente.
Ahora las circunstancias han conducido a que una

condición para ganar en el Congreso sea ganar la
discusión en la opinión pública.
El gobierno tiene como ventaja tener abundantes

recursos.

No les temblará la mano para hacer pública cuanta in
formación privada se requiera.
Y tampoco para usar todo el poder del Estado con ob

jeto de difundir ampliamente sus argumentos entre la
población.
El tema no es sencillo. Tiene diversas aristas técnicas

que pueden hacer complejo su entendimiento y si el go
bierno logra crear la imagen de que la reforma de Peña
sirvió solamente para las grandes empresas y perjudicó
a los ciudadanos de a pie, entonces tiene una buena
oportunidad de posicionarse y obtener el respaldo de
la opinión pública.
Si eso se logra, quizás puedan sumar al suficiente nú

mero de priistas como para ganar la votación.
Y con ello, de paso, hundir al PRI y acabar con el blo

que opositor.
¿Predominarán las tendencias suicidas de los priistas?
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¿Es Litiomex la mejor
solución para el litio mexicano?

La reforma eléctrica propuesta por
AMLO tiene muchas cosas absur
das y riesgosas para México, pero
la propuesta para el litio merece re
visarse con atención. El litio está lla

mado a ser una de las materias primas más
importantes en el siglo XXI y México tiene las
novenas reservas más importantes del mun
do. ¿Cuál es la mejor estrategia nacional pa
ra aprovechar esta riqueza mineral? López
Obrador piensa que tiene que ser un bien
propiedad del Estado mexicano. Habría que
valorar los pros y contras de esta propuesta.

¿Debería participar el sector privado en el
desarrollo de una industria del litio en Méxi
co? Este mineral es clave para la producción
de las baterías que están en los coches eléc
tricos, los teléfonos celulares y las computa
doras. De manera simbólica es también fun

damental para la industria farmacéutica en
la elaboración de tratamientos de trastornos

bipolares.
El interés por el litio es creciente y su precio

lo refleja. Una tonelada valía 6,124 dólares
en diciembre de 2020 y hoy vale 25,924 dó
lares. La demanda por litio ha alcanzado un
punto de quiebre similar al que tuvo el petró
leo a principios del siglo XX, argumenta Lukas
Bednarski, autor de Lithium uno de los libros
de referencia sobre el tema. La demanda por
petróleo despegó a la par del crecimiento del
mercado de los automóviles en las tres prime
ras décadas del siglo pasado. Ahora es el
momento del litio.

Los vehículos eléctricos requieren baterías
de litio y todos los fabricantes de vehículos es

tán intensificando su apuesta por los llama
dos EV. La demanda de litio se multiplicará
por cuatro en la presente década, en respues
ta a la transformación del mundo de la movi
lidad. Los reflectores con frecuencia apuntan
a Tesla, productor de autos y baterías, pero el
escenario está llenándose de jugadores. Te
nemos a todos los tradicionales y muchísimos
nuevos, la mayoría en China. En ese país es
tá el mayor mercado mundial de autos y tam
bién está la mayor política pública de promo
ción de los vehículos eléctricos. En el contexto

de la rivalidad con China, no es casual que
el gobierno de Estados Unidos esté anuncian
do un gigantesco plan de impulso a los EV.

Los fabricantes privados están pisando el
acelerador. Volkswagen, el mayor fabrican
te de autos del mundo, lanzará 30 modelos

impulsados por baterías de litio en el 2025.
GM y Ford han acortado sus tiempos de tran
sición y antes de que termine la década ha
brán hecho una transformación radical. Algo
parecido está pasando con los fabricantes ja
poneses, como Toyota y Nissan; los produc
tores de alta gama Mercedes y BMW. Los
autos serán cada vez más plataformas tec
nológicas, usuarios intensivos de baterías he
chas con litio.

¿Qué están haciendo otros países con su
litio? La mayor cantidad de este mineral está
en el llamado triángulo de litio, que compar
ten Bolivia, Chile y Argentina. Bolivia optó
por una gran empresa estatal, mientras que
Argentina y Chile han abierto la puerta a los
privados.

Estados Unidos, Australia y China com

pletan el top 6 de reservas en el mundo. En
ellos predominan las empresas privadas, pe
ro existe una estrategia nacional donde la
geopolítica tiene un peso enorme. China y
Estados Unidos son los mayores consumido
res del mundo y están obsesionados con ga
rantizar el abasto de largo plazo. Son juga
dores relevantes en la minería de litio y las
industrias que lo procesan en todo el mundo.
México tiene una decena de grandes ya

cimientos de litio, pero no tiene una produc
ción relevante. Las concesiones están en ma

nos de empresas extranjeras. López Obrador
apuesta por sustituir a las empresas privadas
extranjeras por una empresa pública, que
quizá se llamaría Litiomex. ¿Es lo mejor que
podemos hacer?

Contar con yacimientos es importante, pe
ro no basta. Es una industria intensiva en tec
nología y requiere capital humano muy ca
lificado en geología, minería, metalurgia y
química. El reto es formar una industria que
empiece en el mineral y culmine con las ba
terías de litio o con productos como el carbo
nato de litio o el hidróxido de litio. Un riesgo
es no explotar eficientemente la riqueza na
tural. Bolivia lleva una década hablando del

boom del litio que vendrá... pero ese boom
no llega. Los ecologistas advierten de los ries
gos que implica la explotación descuidada
del litio. Es un metal altamente contaminante,
que puede ser peligroso para la salud huma
na y para el medio ambiente. Pase lo que pa
se con la contrarreforma eléctrica, la pregun
ta vale: ¿Cuál es la mejor estrategia nacional
para el litio?

Fecha: 08/10/2021

Página: 55

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 221,608

Página 3 de 11



El susto de la

inflación por
el Covid 19
• Los bancos centrales se preocupan y,
por lo general, comienzan a endurecer
la política cuando mía mayor inflación
genera mayo í es expectativ as de
inflación entre los consumidores. Las

tendencias actuales sugieren que los
políticos estadounidenses tienen más
de qué preocuparse que sus homólogos
europeos.

Daniel Gros es
Olígftíygd.ela ¡oír
fg y
guido del Crfife
de£studiós de
Política Eáfepea.
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BRUSELAS La inflación d® fes^
prgeios al consumidor en la éú*
razona se acéteró aún más en

septiembre hasta un máximo de
1 3 años del 3.4% interanual, lo

que provocá; una ola de titulares alarmados.
Bin eifagp, la ¡nflcffltóiíaisri «1 Estafas
Unidos se situó en el 5.3%en agosto.

Entonces, ¿qué tan preocupados deberán
estar los legisladores europeos y ggtadoun
cfanses par un posfobarrierito lAfliiB
prolongado? En la eurozona, al menos, son
sfepMperar ls titulares aetolgilfc inflación.
La experiencia sugigrequefuna crisis eeonómf*
gESi4i^pnnrao0imi!iiítei liífetrsripy
luego# uiljs inflflc¡®orio.
ÁW'K^fa crisis fiMñti^ilHidial del

2Cibl^c^^nnídefln I^WIIK* q¡¡
el punto álgido de la: récésión subsecuente,
fueron seguidas durante la recuperación pos:
itn la ir fia fÉtj Ul asiÉ!
similar sé :ha evldéncadoén la crisis de Co

vid19. Durante un período del año pasado,
los precios en la eurozona estaban cayendo
j se hsfetaa A tal peeisfentes fcfectH deflo
cionarios de la pandemia. Por tanto, conviene
cierta perspectiva.

rara inspirarla irjjIacJfSn ¡imtTiagfeajele»1
ser el aumento del indios de precios al sonsur
midor en comparación con hace 1 2 meses.
Por tanto, los pecios Inusualmente bajos del
año anterior distorsionan la cifra. Hoy,.este
efecto base no es simplemente un factor entre
muchos detrás del aumento de las cifras de in

j§ clfi§ip«aS aff|i§iS¡ilÉÍ> da<;Bj
punto rras bajo del periodo del año anterior.

La forma más fácil de mirar más allá del

pico temporal de precios creado por eféfec
to base impulsado por el covid durante el
3Dfl) Mis inflación dejos S
24 meses: en lugar de 12. Sobre está base,
las últimas cifras de la eurozona no sugieren
il forte llmin^^Mnrl i i" is I' R dsñn
flBiSn ¡jBnerd$r®dipB p>or el Indita Armoni
zado de Precios al Consumidor) fue de 3.4%
en septiembre, pero el índice ha aumentado
solo 1.5% por año durante los últimos dos
años. Del mismo modo, el alza en los pre?
cios al consumidor en Alemania fie del 4.1 %
ifn septiembre de 2021, un máximo de 29
añoSj pero:el índicesubió sob un poco por
encima del 2% anual cuando:se midió duran
te: Un periodo de dos años que Un® el efecto
Covid19.

Id infltí6itaenetal.torilbiÉSÍÉ infiel»
ciada por la volatilidad de los precios de la
energía. Por lo tanto, no debería sorprender
os® q «tartas de tóale# sJsjfücerils anual
de la eurozona {que excluye los precios de
la energía) se haya mantenido plana en los'
¡últimos años, manteniéndose en un rango
estrecho de alrededor del 1 .5%cuandose
mide en intervalos de dos años.

Pero hay una clara diferencia transatlán
tica gen isg ynfasqp da dos n ios¡ QUPPT
tando en Estados Unidos. Los precios al con

las últimas cifras de la eurozona no sugieren
il forte llmin^^Mnrl i i" is I' R dsñn
flBiSn ¡jBnerd$r®dipB p>or el Indita Armoni
zado de Precios al Consumidor) fue de 3.4%
en septiembre, pero el índice ha aumentado
solo 1.5% por año durante los últimos dos
años. Del mismo modo, el alza en los pre?
cios al consumidor en Alemania fie del 4.1 %
ifn septiembre de 2021, un máximo de 29
añoSj pero:el índicesubió sob un poco por
encima del 2% anual cuando:se midió duran
te: Un periodo de dos años que Un® el efecto
Covid19.

Id infltí6itaenetal.torilbiÉSÍÉ infiel»
ciada por la volatilidad de los precios de la
energía. Por lo tanto, no debería sorprender
os® q «tartas de tóale# sJsjfücerils anual
de la eurozona {que excluye los precios de
la energía) se haya mantenido plana en los'
¡últimos años, manteniéndose en un rango
estrecho de alrededor del 1 .5%cuandose
mide en intervalos de dos años.

Pero hay una clara diferencia transatlán
tica gen isg ynfasqp da dos n ios¡ QUPPT
tando en Estados Unidos. Los precios al con

sumidor en la economía estadounidense han
aumentado:én más de 3.3% por añó en pro
medio duránté l°§ últimos 24.méses,: Incluso el
índice de gastos decortSümo personal básico
(PCE) sé está ejéfijtando ahora en más del
2.5% durante los últimos dos años, claramen
te por encima del rango de 1.52% qué era
común en la década anterior.

Otra razón por la qué algunos temen que
la inflación pueda acelerarse desde estos
niveles: relativamentesmodéstos es el rápido
aumento de los precios dé muchas materias
primas. Péroesto también era de esperar en el
Contexto dé una recuperación mundial.

Si bien los precios de los futuros del petró
leo crudo se^olvieron negativos brevemente
én el punto álgido de la turbulencia del méf
wds fMwcaÉo propiciada por la pDndhmio
a principios del 2020, él petróléó se cotiza
ahora entre 70 y 80 dólares por barril en los
mercados internacionales..

Un patrón similar de montaña rusa ocurrió
áa«p©és tfa la ui i financiera Maritalfo.s
precios de los futuros del gas sé han dispara^
do recientemente en Europa, pero este pico
solo puede ser temporal. Con precios en les
centros distribuidores: europeos cinco veces
superiores al nivel de Estados Unidos, el arbi
traje con gas de esquisto estadounidense más
barato hará que: los precios europeos vuelvan
a bajar cone! tiempo.

Los precios de otras materias primas, oomo
los metales, tambén tienden a subir cuando la
industria sé recupera, los precios, más altos de
IflnifcijRñm ofVfitM ta niHa
neral a corto plazo, pero no necesariamente
Meian«ÉMifcird inflacionaria.CietofiWte
un éscenario de ésétiposs desarrolló a raíz
de las crisis de los precios del petróleo de la
década de 1970. Pero.esosédebióa que:
los trabajadores y consumidores de las regio
nes importadoras de materias primas como
Europa ¡y, en menor grado, EU) se negaron
a aceptar la pérdida de poder adquisitivo re
sultante de la energía más cara yexigieron

los metales, tambén tienden a subir cuando la
industria sé recupera, los precios, más altos de
IflnifcijRñm ofVfitM ta niHa
neral a corto plazo, pero no necesariamente
Meian«ÉMifcird inflacionaria.CietofiWte
un éscenario de ésétiposs desarrolló a raíz
de las crisis de los precios del petróleo de la
década de 1970. Pero.esosédebióa que:
los trabajadores y consumidores de las regio
nes importadoras de materias primas como
Europa ¡y, en menor grado, EU) se negaron
a aceptar la pérdida de poder adquisitivo re
sultante de la energía más cara yexigieron

salarios más altos para compensar.
Hoy en día es mucho menos probable que:

se produzca unassspíral deesetlpo. Después
de todo¡ el auge de los precios de las mafe
rias primas de principios de la década eU
este siglo no fue seguido por un aumento sos
fcldM itiflacic11. Esto se M
a que la intensidad energética y .de materias
primas de las economías avanzadas ha dis
minuido Con el tiempo, como han argumenta
do Otiviér Blanchard yjordí Gali.

Los precios actuales del petróleoy muchas
otras materias primas parecen altosé'n rela
ción con el año pasada, pero semantlenen
por debajo del pico del 2008. Los bancos
centrales se preocupan y, por lo general, o®
mienzan a endurecer la política cuando una
•Ctye.1 ii tHqa 'rtgti n» irrayciis expecBs»

Inflan ji ¡srfc IcMSMHRtidbRgi.
Aquí nuevamente, hay una divergencia

transatlántica. Las encuestas de consumidores
de: la Comisión Europea muestran que las

i cB oay#ífl «ÉWHfe Iff
profunda ggéslán del 2020 y desde enton
:éM han aumentado. Perosu nivel actual su

giere que los consumidores de la eurozona no
creen que ta presión alcista sobre los precios
sea más fuerte qué durante la recuperación
*JD 101 1 efe la crisis fíÉancíerai ¦sodial.

Por el contrario, una encuesta de consumi
dores similar realizada por la Reserva Federal
de Nueva York muestra que las expectativas
«ÉfafelíSniQ RA» | tazo en EíéSSSSSí llni'
dos ahora han alcanzado el 4%. Los princi
pales bancos centrales actualmente parecen
barcos que navegan peligrosamente cerca
ie aca 11^® ef^|íj>naríifnpacH
del Covid19,

Ahora él viento está cambiando y sus an
" fj¡nftaf|ftr8se están desliMttifr Pfij
rael Banco Central EuropeOj algún grado de
deslizamiento podría ser algo bueno, porqué
anteriormente esos barcos estaban anclados
demasiado cerca de la costa. Pero la Résérvü
Federal dé Estados Unidos tal V©Z' debería
comenzar a preocuparse ahora por ir a la
deriva hacia el mar abierto.
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( ontra reforma energética,
impactos ambientales
y climáticos

La contrarreforma energética propuesta por el presidente López
implica estatización, restauración monopólica, embestida contra
energías limpias, destrucción del mercado, inducción de conta
minación y daños a la salud pública, violación de acuerdos co
merciales internacionales, violación de tratados ambientales y de

cambio climático, planificación central, discrecionalidad y concentra
ción inusitadas de poder en unas solas manos, retroactividad, mayo
res costos de generación de electricidad y tarifas o subsidios más al
tos, gigantescos costos de indemnización y pasivos exorbitantes para
el Estado mexicano, bloqueo a la inversión y empresas privadas, ex
propiación indirecta, y contubernio entre PEMEXyCFE para darle sali
da al combustóleo producido en las refinerías (30% de cada barril re
finado). Es aberrante.
Consiste en modificaciones a los artículos 25, 27y 28 Constitucio

nales. Trata de bloquear la generación de las empresas de energías
limpias, con la finalidad de eliminar la competencia para CFE. Viola
el TMEC, el Tratado con Europa, y el Transpacífico. México tendrá que
salir del Acuerdo de París, como Trump, y abrogar la Ley de Cambio
Climático y la Ley de Transición Energética. Crea el riesgo de sancio
nes comerciales a México, y de aranceles de carbono, que serían rui
nosos para la economía nacional. Desaparece a la Comisión Regula
dora de Energía y a la Comisión Nacional de Hidrocarburos. Pretende
nacionalizar todas las actividades económicas relacionadas con la

transición energética. Habría una fijación arbitraria de precios y tarifas
por parte de CFE, que, si fuesen menores a los costos de generación,
implicarían subsidios gigantescos que acabaríamos pagando todos
los mexicanos. Se cancelarían todos los permisos de generación eléc
trica otorgados y todos los contratos de compraventa de electricidad.

La Generación de electricidad es el sector más importante de emisio
nes en el inventario nacional de Gases de Efecto Invernadero. Igualmen
te, la quema de combustóleo en centrales termoeléctricas de CFE es la
principal fuente de emisiones contaminantes en términos de partículas
inhalables PM2.5 y Oxidos de azufre. Estos contaminantes son la cau
sa más relevante en muchas regiones de México de morbilidad y mor
talidad por enfermedades respiratorias, cáncer pulmonar, cardiovas

culares, cerebrovasculares, y demencia. Se estima que en nuestro país
ocurren más de 24 mil muertes prematuras al año por estas razones. La
contrarreforma energética promovida por el presidente López es fatal
para el medio ambiente y las energías limpias y renovables, y contra
ria a los esfuerzos globales en Cambio Climático: Cancela subastas de
energía limpia, y con ello, además, impide costos y precios más bajos
para la electricidad. ¡En la última subasta de 2017 las energías limpias
lograron los menores costos de la historia por MWH). Cancela los Cer
tificados de Energía Limpia y su mercado, lo que también cierra opcio
nes para el desarrollo de un mercado de carbono. Le entrega a CFE el
Centro Nacional de Control de Energía ¡CENACE), y cancela el despa
cho de energía por mérito económico, en el cual lograban prevalencia
las energías limpias por sus bajos costos marginales. Aumenta exponen
cialmente las tarifas de transmisión para centrales de energía limpia, e
inhibe la creación de un sistema interconectado más amplio y eficiente.
Cancela permisos de autoabastecimiento, muchos de los cuales son de
energía limpia. Obliga a las grandes empresas nacionales y multina
cionales a consumir energía sucia, cara, y contaminante de CFE. Can
cela el Mercado Eléctrico Mayorista, y pone fin a la competencia, lo
que anula la operación de centrales de energía limpia. Las centrales de
combustóleo y de carbón de CFE, más caras y contaminantes, despla
zarán a las energías limpias. Con la expropiación indirecta de activos
de energías limpias, nadie más volverá a invertir en ellas en México. Al
desaparecer la Comisión Reguladora de Energía, la CFE tendrá potes
tad de negar la interconexión a instalaciones de generación distribuida
(solar) en pequeña escala, para mantener cautivos a consumidores in
dustriales, de servicios, y residenciales de alto consumo. Al estatizar y
monopolizar el aprovechamiento del litio, el gobierno estará aseguran
do el fracaso ¡como en Bolivia), y con ello, mayores dificultades para el
desarrollo de centrales de almacenamiento de energía a base de bate
rías, que serán muy importantes para resolver problemas de intermiten
cia de las energías limpias y renovables.
Con mentiras para justificar decisiones fanáticas, el gobierno le da

una puñalada por la espalda a la Nación, induciendo una verdade
ra catástrofe económica, social, ambiental, diplomática y climática.
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Inflación alza persistente
El aumento de la inflación en México

está generando ¡ncertidumbre sobre
su impacto en la tasa de crecimien
to de la economía y el aumento de la
pobreza.

La inflación es el impuesto más injusto para
cualquier economía porque afecta más a los
que menos tienen.
El dato más reciente, en sí mismo, es cru

do. La tasa anual de inflación en octubre, fue
de 6%.

Continúa por encima del objetivo de Banxi
code3% +/1%.

La inflación subyacente, aquella que exclu
ye los precios más volátiles como energéticos y
agropecuarios, registra 11 variaciones conse
cutivas, al alza.
KO a precio tope
La trayectoria de la inflación subyacente no ha
cedido a pesar de que Banco de México ha
aplicado 3 aumentos consecutivos de la tasa
de interés de referencia.

En lo que va del año la mayor inflación en
energéticos se registra en el gas LP, gasolina de
alto octanaje y el gas doméstico natural.

La terca realidad está mostrando que el tope
máximo al precio del gas LP y la constitución y
operación de la empresa estatal Gas Bienestar,
no han sido, ni pueden ser la solución.
Objetivo, se aleja
La tasa anual de inflación del 6% al cierre del

noveno mes del año en curso interrumpe la ten
dencia decreciente que venía registrando.

Lo peor de todo es que la mayoría de los
analistas coinciden en que está creciendo el
riesgo de que se prolongue un mayor tiempo
el aumento de precios.
Calculan que el nivel de la inflación regre

sará hasta finales del año 2022 al rango de
3%+/]%.
Energía cara, factura al
consumidor
El aumento en los precios de los ener
géticos, pronostican, continuará y afec
tará directamente el precio al consumi
dor de gasolina y gas LP y gas natural.
No descartan el escenario de que la elevación
en el costo de los energéticos obligue a paros
técnicos en distintos sectores industriales para
racionalizar el uso de la energía.
El precio de los energéticos elevará el costo

de la producción y las empresas lo reflejarán a
los consumidores.

El panorama es de elevada inflación,
¡ncertidumbre económica y volatilidad.
Y obviamente más alzas en la tasa de interés
de referencia de Banxico.
Pronósticos

La organización México Cómo Vamos [MCV)
puso en rojo el semáforo nacional de inflación.
Los expertos de MCV observan mayores

riesgos inflacionarios.
El ex subgobernador de Banxico, Manuel

Sánchez advierte que desde el año 2017 Mé
xico parece haber entrado a un nuevo régimen
de inflación más elevado y señala que la con

vergencia al objetivo inflacionario de Banxico
se ve cada vez más lejana.
La analista del sector energético Rosanety

Barrios dice que la energía cara en México re
presenta presiones inflacionarias permanentes.
Para Carlos Brown, especialista en finan

zas públicas de SUR, el mayor reto de la in
flación es el impacto que tiene en los hogares
más pobres. Puede empeorar la situación de
la población en situación de pobreza y pobre
za extrema.

El economista en ¡efe de BBVA México, Car
los Serrano diagnostica que la inflación en Mé
xico y EU obedece a choques temporales de
oferta y no a factores estructurales ni de deman
da agregada.
En consecuencia considera que son bajas

las posibilidades de alta y persistente inflación.
Hay que decir que es importante el control

de la inflación porque preserva el poder adqui
sitivo de las personas y alienta la producción.
Lo que se observa es que se trata de una

oleada inflacionaria internacional. El reto no es

menor para las autoridades de Banxico y Ha
cienda. Veremos.
Atisbos
COBRO HISTÓRICO. La jefa del SAT presu
mió ayer que sin los Pandora Papers de por
medio logró que una persona física se convir
tiera en la que ha pagado más impuestos en to
da la historia con 5 mil 800 millones de pesos,
aunque por supuesto y como debe ser omitió el
nombre del contribuyente.
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Estanflación: ¿escenario
probable?
La autoridad monetaria, de forma preventiva, cerró su ciclo de expans í>n monetaria en junio

y, en su pasada reunión de septiembre, continuó con su restricción monetaria al aumentare!
objetivo para la tasa de referencia en 25 p.b. para ubicarla en 4.75 por ciento

El 7 de octubre, el Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (Inegi) dio a conocer el
datgdp I j ittfia< i rvwnwil 11 *"jjn*n¡bi*5 ar¡
rroborando Ip ya esperado por el mercado:
Ifti SllS ífe irffciéftflilÉf sfe '
cia de la dinámica tanto del elemento subya
cente (4.49% a/a) como del no subyacente
{9.378 a/o)

Respecto a ello, destacaron los componen
fes del índieeque dieron impulso a esta acete
ración, la Cual yo se ubica al doble déla meta
del Banco de México,

Al interior del segmento subyacente {mer
cancíasy servicios), las mercancías se volvie
ron a acelerar, registrando una variación anual
de 6.26 por ciento. El rubro de las mercan
cías alimenticias (alimentos, bebidas y tabaco)
fue el que dioel mayor impulso al componen"
le subyacente, ya que registró una variación
anual de ó. 87 por ciento. Dicho componente
afecta de manera más severa a la población
especialmentevulnerable por nivef d® ingreso.

Dentro d<gl componente no .subyacente
¡agropecuarios, énéfgéticos y tarifas autori
zadas por el gobierno), destacó la acelera
ción anual de los energéticos } 1 1.7%) y de las
agropecuarios (10.4%).

Desde marzo de éste año,, el componen
te inflaciQHrio se ifBíleicSÉ Huesa dfel tangís
propuesto por Banxto, alrededor del 3% más
menas un punto porcentual.

Si bien ya se esperaba dicho escenario al

tener una compleja base de comparación, la
magnitud y alcance de las aceleraciones han
sido mucho más severas a las esperadas ecr
rno consecuencia de varios choques de oferta
que han provocado disrupciones en cadenas
de suministros, múltiples cuellos de botellas#'
¡rtfciltcitS. [ísgisti^.

Bajo dicho contexto, la autoridad moneta
ria, de forma preventiva, eeftó su c'rcb deesé
pansión monetaria en junio y, en su pasada
reunión de septiembre, continuó con su resfrie
ción monetaria al aumentar el objetivo para la
tasa efe:referencia en 25 p.b. para ubicarla en
4,75 por ciento.

0 las p*Sioi : ÍH@hm ca
be señalar un elemento queha tomado espe
cial relevancia en recientes rrres&S: la modera
ción en el crecimiento económico, registrado:
no soben la actividad económica doméstica,
sino también al exterior.

Para ilustrar ese hechOj hay que señalar
que la Reserva Federal, en septiembre reoortó
su estimación para el crecimiento: de Estados
Unidos para 2021 a 5.9% desde una proyec
ción de 7% queestimaba en junio.

Por su parte, indicadores domésticos como
«®l l'SSEl Ip 'HtivfJW IrduB il jkb
del consumidor han dado señales de modera
ción en el ritmo decrecí miento.

La combinación de ambos«jooses ha ge
perada debate y Opiniones encontradas den"
tro: del marcado, ya qué las anteriores con

diciones son propicias para desarrollar Un
escenario conocido teóricamente como están

fcióB ayos Actos lasaMsíicci sai ofa
nivela ¡ote irifladifKM desfWSples, SSlfana
dos con una desaceleración en la actividad
económica.

Antes de aventurarnos a dar una opinión
respecto a este tema, es importante mencio
nar cuál es la génesis que observamos de la
mayoría de las afectaciones tanto en el nivel
de presios como en ej desarrollo de la activi
dad económica.

La pandemia trajo consigo choques de
oferta y de demanda que afectaron severa
mente a todos los indicadoreseconómicos.
No obstante, mientras las restricciopesa la mo
yili'® áp IfiPpfl fMbill5©ri<|pIB#! iJMftffty
los procesas:de vacunación avanzaban satis
factoriamente, la demanda empezó a desva^
nsístse. Sin embargo, el choque de oferta no
solo permaneció, sino que se fue fortaleciendo
y esparciendo a múltiples industrias.

Por ello, la demanda agregada crece á un
ritmo más acelerado que la oferta agregada,
por lo cual los precios reaccionan instantánea
mente al alza mandando la señal deéSCQSezL

Aunado a ello, los choques de oferta han
trascendido a la capacidad instalada de va
lias industrias, provocando una contracción
de la oferta de múltiples bienes y servicios, asr
pactando de manera desfavorable en la acfr
vidad económica.
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Dicho lo anterior, es razonable pensar que,
una vez que se logreel desvanecimiento de
los cuellos de botella y las cadenas de sumi

l'K pB^Bsinib
cionarias como el erecimienfe económico ten
drían un mejor desempeño, sin embargo, el
felémSnto primordial éñ dicho escefiáno radi
Cáén la temporalidad de bsateqckáles, las
cuales han mostrado una duración más exten

dida a la esperada.
En ésesentido, si bien la probabilidad de

t¡(m .WlescettBTicSafciestaBficCi'!í ¦SerMfcr¡<>
lice está presente, dada la naturaleza de bs
£rt>qi®£]Ui3 san incídiefa Bt) Ja 3nf iBórjJS»

sideramosquéés una probabilidad baja.
Además de ello, múltiples bancos centra

les alrededor del mundo han empezado a refr
rar estímulos monetarios ante las presiones por
parte del Fed, las cuales apuntan a una nor
malización de la política monetaria antes de
lo esperado, además de elo para lograren
Bnclajé di^^Bi^Btiyas ¡nflaflaftiíll, fas ÜS"
bsj continúan ancladas, s¡ bien cobra ¡espe
cial relevancia évitar posicionar sus tasas por
íflDiñlll d|| Hpjfc! ccíf¡ él fify eviijl
que sé convierta en un lastre a la recuperación
económica.

«%
ES EL

nivelen la que,
se ubica la

SrflaefórHBJ
a septiembreen

México.

5.»%
ES LA

estimación de
crecimiento de
Estados Unidos

este: año por
parte de la Fed.
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Sigma Alimentos, el brazo productor de cárnicos
envasados, lácteos y otros alimentos del conglomerado regia
montano Alfa, llegó a un acuerdo para vender sus operacio
nes éh Bélgica y Países Bajes, movimiento que m ajusta a su
estrategia de mejora de rentabilidad, pero quees modesta al
tomar en cuenta queeS una compañía transrtacional.

El comprador es el grupo belga Ter Beke Group y la opera
ción incluye cinco plantas en .ese país europeo ¡lievegetrí, Cor
nby, Amando, DacoryChampbn)yuna másen Países Bajos;
Las marcas involucradas son Marcassou, Imperial, Stegeman,
Leielandery Bistro, además de la licencia de las marcas Aos
teyjustin Bridou, de acuerdo con los comunicados de las dos
compañías.

Los detalles de la operación no fueron revelados ni el precio
de la transacción y aún naexiste demasiada certeza sobre los
tiempos para que la operación se concrete.

Ter Beke dijo que el precio de compra no quedó establecido
y está sujeto a fugas y ajustes de capital qy»s© determinarán al
hpfjl fetlljprocefc Eltfapoff? ligukilííia l»js fasftcjs
tener el aval de las autoridades de competencia e incluso debe
rá pasar por un derecho de consulta de los empleados.

SJIgfñliWiMíS.fcjos KptiMklOK p ii :i Hfftu ?sádfiu| «
operativo consolidado de 2020, lo que pone en perspectiva lo
que representan esos mercados para la trasnacional mexicana
con operaciones en México, Estados Unidos, Alemania, Espa
ña, Francia, Italia, Portugal y otrossiete países latinoamericanos.

La empresa L'Oréal México, filial de una de las principales
compañías de cosméticos y productos para el cuidado perso
nal del mundo The L'Oréal Groupe, destinará 14 millones de
pesos ¡680,000 dólares) este año a programas y fundada
nes para la promoción de la igualdad de género y empodera
Rii^itefelcg mujejarai si pís, «asi d «alfetb A bsjeficiftra
más de ¡?¡000 my|eres;¡

Los recursos invertidos serán distribuidos.entre las fundaciones:
Reinserta, Otra Oportunidad, Juntos, Bécalas y Casa Gaviota,
así como a cuatro programas: Belleza por un futuro, Para las mu
jerésen las ciencias, Stand Up contra el acosó callejero y Muje
res dé Valor

Los ingresos de la regiornontana Cementos Mexicanos {Ce
mex) podrían verse impactados en alrededor de 100 millones:
de dólares por problemas en la cadena de suministro, retrasos
en proyectos y efectos dé tipos dé cambio, sobré todo del pe
so mexicano.

Ceméx explicó que contará con información másdetalla
cksobffied ¡i»;t(3 fen el flujo «f «' la IIJI»
OWXM in^sfonftsf "(aitilílas bursátilesefel faster tritMhHQ finí
de mes.

La cementera estaba respondiendo a través de un alza en
las tarifas mientras apuntaba a retrasar los costos y algunas
inversiones.

La línea de ropa de trabajo Red Kap llegará a México el
próximo 1 1 de noviembreeon la apertura de su primera tien
da en Polanco.

Red Kap forma parte del catálogo de productos de la marca
Dickies, qye está disponible en más de 100 paísgsde todo el
mundo, incluido México.

Dickies pertenece al cong lomerado global VF Corpora
tion, que también pSséé marcas asmo Vans, The North Faoe
yTimberland. Hasta junio deéstéaño, VF era propietario dé
Red Kap, sin embargo, vendió ésta y otras ocho de sus mar
<jeúñt | dWabijo a nrarfilicil ti tesis tedwesiCspifal
Investments.

n Iham Hotels & Resorts, una compañía de franquicias
hoteleras, presentó Alltra, su primera marca dedicada al seg
mento allinclusive en alianza con el también operador de fía
teles Playa Hotels & Resorts, con sus dos primeras propiedades
en Quintana Roo.

Los hoteles pertenecen a Playa FHotels y están ubicados en
Cancún y Playa del Carmen, dos de los principales destinos tu
rístísgs deMéxicg. Las instalaciones cuentan con 458y 28?
habitacignes, respectivamente y están en renovación ¡aunquegf
guen operando) y concluirán la transición a la marca allinclusive
previo a la temporada vacacional de diciembre.
Además dé Alltra, Wyndham cuenta con 21 marcas más,

mediante las qué opera más dé 9,000 hotélés en 95 países.
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Contrarreforma energética , al menos
hablar con la verdad

La contrarreforma energética no es cual
quier tema de coyuntura, es el peor gol
pe de timón intentado hasta ahora por
la 4T y no puede ser discutido desde la
ignorancia o la mala fe, porque sus al

cances son profundos.
Cada mañana en la conferencia, en los

spots de radio y televisión, en el discurso que
repiten los voceros gubernamentales se expo
nen datos falsos. Si se exponen argumentos
desde la ignorancia es grave porque van tras
un cambio constitucional, pero si se tuerce la
verdad de manera intencional es peor porque
además se abusa de quienes los escuchan.
Las cifras de los organismos autónomos

del sector energético, esos que están en la
mira de ser desaparecidos, muestran cómo
la electricidad que genera la Comisión Fede
ral de Electricidad cuesta el doble que la que
generan los particulares y son datos duros.

Uno de los argumentos favoritos del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, que
además se alimenta de su hispanofobia, es
aquel que en España está muy cara la luz
porque los precios los controlan las empresas
privadas como Iberdrola,
Dejemos que ese argumento lo desmien

ta la presidenta de la Comisión Europea, Ur
sula von der Leyen, quien dijo esta semana:
"si los precios de la electricidad están altos,
es porque los precios del gas están altos y
tenemos que ver la posibilidad de desvincu
lar dentro del mercado, porque tenemos mu
cha energía barata como, por ejemplo, las
renovables".

La máxima autoridad de la Unión Europea
no tiene interés en debatir con la 4T su con

trarreforma, pero deja claro que si en Espa

ña y en el resto de Europa sube el precio de
la electricidad es por su dependencia de los
combustibles fósiles, que además son básica
mente importados.
Esto lo debe saber el presidente López

Obrador. Tiene que conocer que la energía
renovable que su contrarreforma desprecia
es más barata, y seguro conoce que Méxi
co es una potencia en radiación solar y ener
gía eólica, incluso por arriba de la disponibi
lidad de carbón y ese desecho petrolero que
se llama combustóleo con los que la CFE ge
nera la mayor parte de su energía.
El Presidente sabe que cuando la Comi

sión Federal de Electricidad despache ener
gía más cara, tendrá que cubrirse la diferen
cia, para no subir los precios, con recursos
públicos que pueden comprometer la salud
de las finanzas públicas.
No hay manera de que el ¡efe del estado

mexicano no tenga claridad de los efectos
negativos que va a provocar al país con es
te retroceso, la pregunta es por qué asegura
lo contrario.

Claro que le urge al Presidente salir a la
plaza pública, llenar otra vez el Zócalo de
la Ciudad de México el próximo 20 de no
viembre, y cuanta plaza del país se pueda,
para que esa "su" multitud lo alimente con
loas y vivas al momento de enumerar todo lo
que sabe que no es verdad de su contrarre
forma eléctrica.

Está claro que cuando los opositores a su
contrarreforma ya están al nivel de "traidores
a la patria", no hay posibilidades de elevar
el nivel del debate hacia el terreno de los he

chos, la información verdadera y la honesti
dad de los argumentos.
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Enfrentemos juntos el cambio climático. 2 entrega //
Mundo Siglo XXI, revista de pensamiento crítico que
dirigió Luis Arizmendi, ayudó a crear conciencia
JULIO BOLTVINIK

ESDE SUS DOS primeros números,
verano y otoño de 2005, donde publi
có (en dos partes) el importante enJ sayo de Elmar Altvater (EA), "Hacia
una crítica ecológica de la economía

política" hasta el último, sept.dic. de 2017, en el
que publicó dos artículos sobre esta temática, la
revista del CIECASIPN Mundo Siglo XXI{MSXXI),
le dedicó mucha atención al cambio climático y al
ambiental en general. En este mismo espacio escri
bí sobre esta revista el 18/11/11: "¿Por qué una gran
revista como ésta surge en el IPN, que no ha desta
cado en ciencias sociales? La respuesta está en la
conjunción entre el apoyo institucional y un direc
tor joven y brillante, Luis Arizmendi (LA), a quien
le gusta el duro oficio de difundir el pensamiento
y ha tejido una red (nacional e internacional) muy
impresionante de colaboradores y miembros del
consejo editorial. Sabe cuáles son los ejes centrales
de este siglo y tiene antenas de radar para detectar
e imanes para atraer a los mejores de quienes los
abordan". Lo que sigue, vaya como homenaje a LA
(19642021) y a EA, lo vuelvo a publicar; lo hice ori
ginalmente el 13/12/11. EA (19382018) realiza una
crítica demoledora de la perspectiva adoptada por
la economía ortodoxa que, en el mejor de los casos,
"pretende que los daños al medio ambiente como
valor de uso pueden ser suficientemente com
pensados con su intemalización bajo la lógica del
valor, lo que no es más que otro modo de mantener
en pie un radical olvido de la naturaleza". Uno de
los logros fundamentales de EA en este escrito
es la vinculación de los conceptos de valor de uso
(como lo desarrolló Marx) y de entropía (concepto
de la termodinámica incorporado al pensamiento
económico por primera vez por Georgescu Roegen
en su notable libroio ley de la entropía y el proceso
económico) que EA explica así:

LAS RESERVAS DE energía y de materia del
sistema permanecen fijas bajo cualquier transfor
mación de ellas (primera ley de la termodinámica).
Pero su calidad (su capacidad para realizar trabajo
o satisfacer necesidades humanas) disminuye con
cualquier uso de energía y materiales: es decir
tiene lugar un ineludible incremento en la entropía
(segunda ley de la termodinámica). En otras pala
bras, en el curso de sus cambios, el balance energé
tico siempre queda en equilibrio, pero la cuota de
energía libre, aprovechable, disminuye en compa

ración con la energía no disponible y disipada, que
ya no puede ser convertida en trabajo".

EL ARTÍCULO DE EA, enriquecido con varias no
tas explicativas de LA es un verdadero tratado de
punta en la materia y es de lectura imprescindible.
Destacan también en el n.° 1 los artículos de Ulrich
Brand y Christoph Górg, de la Universidad Libre
de Berlín, "Capitalismo patentado: Acerca de la
economía política de los recursos genéticos", que
aborda crítica y lúcidamente la nueva forma de la
apropiación del mundo por el capital: la apropiación
vía patentes de la naturaleza, y el de Américo Saldí
var, de la Facultad de Economía (UNAM), "México,
la economía del desarrollo insustentable", que lue
go de una introducción muy pedagógica al concep
to de desarrollo sustentable, analiza el daño eco
lógico en el mundo y en México, y resalta que a las
deudas fiscal y social es necesario añadir la deuda
ecológica. El n.° 3 (Invierno 20052006) de MSXXI
incluye el importante ensayo de LA quien dirige la
revista y es a veces autor y muchas más traductor,
titulado "La crisis ambiental mundializada en el
siglo XXI y sus disyuntivas", en el cual demuestra
un dominio impresionante de la materia. El largo
y denso artículo muestra el carácter cada vez más
complejo de dicha crisis, que ha propiciado el
surgimiento de fenómenos históriconaturales su

mamente destructivos que revelan el muy probable
inicio temprano de una era de caos climático; ade
más de dar cuenta del fundamento sistémico que
bloquea la urgente transición a un patrón tecno
energético posfosilista, LA desarrolla una periodi
zación original de la depredación de la naturaleza
que acompaña la historia del capitalismo y explora
las disyuntivas que ante la crisis ambiental mun
dializada tenemos. Es, además, un artículo lleno
de información contundente (por ejemplo, sobre
emisiones de carbono) que documenta la urgencia
de medidas drásticas para detener la modernidad
fosilista ecocida impuesta por el 1%. El artículo con
cluye citando a André Gorz (Ecologíay libertad):
"sin la lucha por unas tecnologías diferentes, la
lucha por una sociedad diferente es inútil".

EN LOS NÚMEROS 6 a 8 (20062007), el tema
del medio ambiente está presente (y también el
de la energía) pero en lo que queda me centro en
el n.° 23, Invierno 20102011, en el cual se dedica
la sección de Fundamentos y Debate por entero al

Fecha: 08/10/2021

Página: 20

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Económicas

Economía Moral / Julio Boltvinik

Julio Boltvinik

Costo: 37,074

Página 3 de 7



tema ambiental y en el cual MSXXI abre una nueva
modalidad, que ha funcionado muy bien en Desaca
tos, la excelente revista del CIESAS: la de contar
con una persona externa que coordine la parte de
Fundamentos y Debate. Asunción Lera St.Clair
(ALSC), investigadora de la Universidad de Bergen,
y lead author (autora líder) del 5o Informe del Pa
nel Intergubernamental sobre Cambio Climático
(PICC) de la ONU, coordinó el n.° 23, cuyo editorial,
redactado por LA, lo presenta así:

LA SECCIÓN FUNDAMENTOS y Debate comien
za con un sólido ensayo de Des Gasper [del Insti
tuto de Estudios Sociales de La Haya] dedicado al
enfoque de seguridad humana como fundamento
de la ética global ambiental. Le sigue el trabajo de
Donald Brown, quien fue directivo en la Agencia de
Protección Ambiental de la ONU, que aborda el de
ber ético de los países desarrollados ante la amena
za de cambio climático. Sigue un ensayo de ALSC
que, cuestionando las miradas unidimensionales,
subraya la importancia estratégica de una visión
integral del cambio climático.

DESTACO ALGUNOS ASPECTOS de dos de
estos importantes trabajos que, en conjunto, cons
tituyen las bases de una mirada alternativa al tema
ambiental. El concepto de seguridad humana que

manejan Des Gasper y ALSC viene a sumarse a los
de necesidades humanas y desarrollo humano para
conformar una tríada conceptual antieconomicis
ta, que según el primero significa la "seguridad de
las personas frente a las amenazas importantes
que pesan sobre sus necesidades básicas. Se refiere
a la seguridad de todas las personas, no a la segu
ridad del Estado o de los ricos". Del texto de ALSC
resalto algunas frases:

"EL DISCURSO DOMINANTE está ciego a los
aspectos negativos de modelos de desarrollo y
progreso de los que el cambio climático es un
síntoma". "El PICC de la ONU, galardonado con el
premio Nobel de la Paz 2007, ha instalado satisfac
toriamente al cambio climático como una cuestión

vinculada a la paz y la seguridad". "El Banco Mun
dial se ha convertido en el PICC de la pobreza por
default. Con lo que ahora nos encontramos es con
un lobbying cada vez más obvio de esta institución,
con el objetivo de convertirse en la institución ex
perta en temas de desarrollo y cambio climático".
"Es necesaria una 'nueva ciencia' sobre el cambio

climático, una ciencia que sea capaz de integrar los
distintos aportes de las ciencias sociales, las huma
nidades y otros campos con los recientes hallazgos
sobre cómo las actividades humanas influyen en el
sistema tierra".
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Apoyo ciudadano mayoritario a la reforma eléctrica

Sondeo con participación de 5 mil 2 personas //
México debe manejar sus recursos energéticos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PASADO 30 de septiembre, el pre

sidente López Obrador presentó a la
Cámara de Diputados la iniciativa de
reforma de la Constitución en materia
de electricidad. "Se trata de rescatar y

fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad,
garantizar a través de ella la seguridad energéti
ca del país, en este caso de la industria eléctrica
nacional, y que sea posible que haya electricidad
a mejor costo para todos los mexicanos", des
tacó. Es el tema del sondeo de opinión de esta
semana. Los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 5 mil 2 personas; en Twitter
444, en El Foro México 620 y en Facebook, 3
mil 938. Utilizamos la app SurveyMonkey, la
cual usan las corporaciones e instituciones más
importantes del mundo, por su seguridad y
confiabilidad.

Twitter

SI TUVIERA ALGUNA posible duda de la re
forma, el PAN, con su rechazo, me confirma que
es lo mejor para México. AN odia a México.

@pacoroldan02 /CDMX

LA ENERGIA ES un recurso estratégico para
el país. La humanidad ha dado saltos en su pro
greso, de la mano de sus fuentes de energía. Lo
que intentan los conservadores es un concepto
entrópico.

@Jesús Barquera/CDMX

CREO EN UN México que no vende su riqueza,
sino que sabe administrarla.

@Lauracampuzano2/San Pedro Garza García

ES NECESARIO CONTROLAR a las empresas
privadas para evitar' que pase en México lo mis
mo que ocurre en España en este momento.

@ Hilario Rodríguez /Xalapa

Facebook

LOS RECURSOS NATURALES son exclusiva
mente para el bien común de todos los mexica
nos, no sólo de algunos mexicanos y extranjeros.

Leonardo Rodríguez/CDMX

PETRÓLEO, LITIO Y todos los minerales es
tratégicos deberían pertenecer a nuestra nación
mexicana.

Héctor Andrés Peraza /Culiacán

POR LA ESTABILIDAD energética y autosufi
ciencia de nuestro país es fundamental la apro
bación de la reforma eléctrica que propone el
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Nicolás Vargas Miranda /Jiquilpan, Mich.

LA ENERGIA DE cualquier tipo no puede estar
en manos privadas. Es cuestión de seguridad
nacional.

Ester Rodríguez/Villahermosa

QUÉ BUENO QUE se lleve a cabo, para garanti
zar la soberanía eléctrica y el control del Estado
sobre el litio.

Salvador Al varado Madrigal/Jacona, Mich.

FALTA MÁS DIFUSIÓN y explicación, pero el
hecho de recuperar nuestros recursos naturales
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propios y evitar el capital extranjero es un logro.
Denisse Cervantes /Puebla

LA ELECTRICIDAD ES ya parte de los servi
cios básicos y no se debe de lucrar con el bienes
tar de la sociedad.

Adriana Bermudez/Tonalá, Jalisco

El Foro México

ES UNA DECISIÓN de mucha trascendencia
para el país, ojalá y los diputados de oposición la
consideren de la misma manera y olviden por un
momento sus intereses partidistas y monetarios.

Rodolfo Ayala /Puebla

YA ES HORA que los recursos de la nación
como la electricidad, beneficien a la mayoría de
los mexicanos y no a unos cuantos empresarios
nacionales, extranjeros y políticos. Basta de co
rrupción y de atemorizar a la población.

Juventino Hernández/CDMX

LOS RECURSOS NATURALES nos pertene
cen a todos los mexicanos, lo que se traduce
en menores precios y mayor calidad en abaste
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Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

¿Apoyas la reforma
constitucional de AMLO en

materia eléctrica?

No la han

explicado bien
3%

5 mil 2 Participantes
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cen a todos los mexicanos, lo que se traduce
en menores precios y mayor calidad en abaste
cimientos, tanto en energía eléctrica como en
petróleo.

José Alejandro Coeto Flores/Tuxtla Gutiérrez

NOS HEMOS DADO cuenta a través de los
años, que la riqueza no se reparte cuando se deja
operar a los mercados libremente. Es necesaria
la participación del Estado. Y en este caso se
encarga de este recurso, los precios no deberían
subir. Eso es lo importante. Esperemos que así
suceda.

Román López/Guanajuato

QUEREMOS QUE VUELVA al pueblo la luz y
no las grandes trasnacionales.

Martha Nava/CDMX

DEFINITIVAMENTE NECESITAMOS ASE
GURAR el futuro energético y no confiar más
en los empresarios que no buscan el bien común,
sino lo contrario.

José Rodolfo García Nava /Texcoco

MIENTRAS CFE NO pueda eliminar procesos
contaminantes y generar energías más limpias
no tiene caso darle más carga que tampoco po
drá manejar.

Alvaro Aldama /CDMX
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Energía: no en manos particulares J
Sectores estratégicos para ¡a nación
Modelo neoliberah rapiña privada

CARLOS FERNANDEZVEGA

QUE ES UNA "maravilla", pregonan
sus defensores (coimas de por
medio), pero lo cierto es que el
tan cacareado modelo energético
promovido por el neoliberalismo,
que en México aprobó el Legislativo
en el sexenio de Peña Nieto y que

apasiona a los panistas y esperpentos afines,
revienta en Europa y destroza los bolsillos de los
consumidores, situación que debe encender las
alarmas en nuestro país y servir de ejemplo para
quienes todavía a estas alturas defienden a las
depredadoras cuan voraces empresas privadas
del sector y no a las del Estado mexicano.

DESDE ESPAÑA DE nueva cuenta llega la no
ticia: "el precio de la energía eléctrica pulveriza
todos los récords en este país y registra la mayor
alza nunca vista en un solo día. En una sola jor
nada subirá 26 por ciento, hasta 288.53 euros
(algo así como 6 mil 858.36 pesos mexicanos),
multiplicando por siete el precio de hace un año.
Este jueves el precio de la luz en el mercado ma
yorista se volverá a disparar. Se trata de un ré
cord histórico que no sólo pulveriza los anterio
res, sino que supone la mayor subida de precio
en un solo día nunca vista, con un aumento de
60 euros con respecto a la jornada precedente"
(Rusia Today, RT).

ESE PRECIO, DETALLA la agencia rusa, "será
52 por ciento más caro respecto de una semana
atrás, mientras que supone un aumento de 570
por ciento con respecto a hace un año. ¿Quién
domina el mercado eléctrico español? Las mis
mas empresas, con Iberdrola a la cabeza, que
destrozan la economía familiar y, como se ha
comentado en este espacio, en México, siempre
en nombre de "la competencia y la libertad em
presarial", todavía hay quienes defienden a capa
y espada a este tipo de buitres que dicen "contri
buir al bienestar de los consumidores" por tener
(y lo expresan sin sonrojarse) "principios éticos"
(Iberdrola dixit).

ANTE TAL PANORAMA, el presidente López
Obrador lanzó la siguiente pregunta: "¿estás a
favor de las empresas extranjeras que reciben
subsidio y que nos pueden llevar a una crisis de
apagones o de aumento en las tarifas, como está
sucediendo en España? Allá están padeciendo
de incrementos en el cobro de la luz y, con todo
respeto, los gobernantes, como están al servicio

de esas empresas, se quedan callados, no hacen
nada, les tienen miedo, son empleados, como era
antes aquí, los gobernantes no representaban al
pueblo, sino a los grupos de intereses creados.
Entonces, en España hay un gran problema,
porque tienen que pagar mucho por la luz".

PERO ESE MODELO energético que tanto
defienden los grupos de interés no sólo afecta a
España, porque prácticamente todos los países
europeos sudan sangre ante el impresionante
aumento de las tarifas eléctricas. Cómo estará
el horno, que hasta las agencias occidentales de
noticias se han visto en la penosa necesidad de
advertir sobre el brutal aumento en las tarifas
eléctricas y el gas.

LA INFORMACIÓN POR ellas difundida y
publicada en La Jornada subraya que "el in
cremento en los precios de la energía en un
mercado desregulado llevó a Europa a una crisis
sin precedente, reconocieron este miércoles
dirigentes de la región, mientras los precios del
gas alcanzaron niveles récord. En la Unión Euro
pea los precios del gas natural se dispararon 25
por ciento y llegaron a niveles récord de más de
161 euros (3 mil 827 pesos mexicanos) por me
gavatio en el índice holandés TTF, el referente
europeo. Después cedieron más de 7 por ciento
y cotizaron en alrededor de 107 euros, luego que
el presidente ruso, Vladimir Putin, defendió el
papel de su país como proveedor "fiable" y se
dijo dispuesto a colaborar en la estabilización de
los mercados.En Europa los precios del gas han
repuntado casi 600 por ciento este año".

POR LO ANTERIOR, "estamos ante una crisis
sin precedente que necesita de medidas ex
traordinarias, innovadoras y contundentes de la
Unión Europea para poder contener esta alza de
los precios de la electricidad", dijo el presidente
español, Pedro Sánchez (que no ha hecho nada
para contrarrestar la escalada en su tierra),
"quien pidió a la Comisión Europea una respues
ta 'audaz', apuntando hacia una regulación del
mercado, dominado por las empresas privadas,
ante los aumentos en los precios de la energía".

Las rebanadas del pastel
HE ALLÍ UNA muestra contundente del "ma
ravilloso" modelo energético que defienden los
grupos de interés, los panistas y esperpentos afi
nes. Y no actúan así sólo en el sector eléctrico.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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No, no me refiero a la popstar que entusiastay glamorosa apoyó
la campaña 2018 de Andrés Manuel López Obrador; me refiero
al acrónimo Bienestar Líneas de Aviación (Blind.A) que por

ahora es la única aerolínea mexicana que ha manifestado su propósito
de realizar vuelos desde la terminal aérea de Santa Lucía, a partir del
próximo patriótico festej o del natalici o de Benito Juárez, según los pro
nunciamientos y los presuntos avances de contratación de trabajado
res por parte de la aerolínea que teóri camente dirigirá Salvador Álvarez,
director de la malograda Altán Redes, sumida en concurso mercantil.

No, no, todavía no es la marca registrada
como lo fue el primer logotipo para el ae
ropuerto en el que tanto se afanó el actual
Gobierno (con un costo directo sólo en in
fraestructura estimado de 80 mil millones

de pesos), ni tampoco como el nuevo logoti
po que para algunas personas nos evoca los
bigotes y patillas del general Felipe Ángeles;
pero B.Lind.A posee un onírico atractivo al
recordar las frases con que aquella cantante
propuso a todo el país el viajar sin alas, sin
más límites que la 4T.

Pero esos vuelos nacidos de la más etérea

inspiración, topan con los severos jueces de
la tierra y el cielo ante la obra encomendada
al general Gustavo Vallejo: primero, el acce
so terrestre a Santa Fantasía y pinta incom
patible el costo de transferencia entre un
transporte terrestre y el precio de un vuelo
en una aerolínea de bajo costo.

Segundo, el acceso aéreo: nos dicen voces
secretas del gremio de pilotos de ASPA, que
preside Heriberto Salazar, aún son descono
cidos los mapas verticales de obstáculos en
tierra, flujos de vientos dominantes y hábi
tos de aves migratorias; todos ellos estudios

que se comprometió a entregar a las aero
líneas hace más de un mes el director del

Servicio a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam), Víctor Hernández.

O sea, que sólo B.Lind.A, con el numan
tino espíritu, se anexaría a un aeropuerto
al que es más fácil llegar por avión que por
Uber. ¡Son voyagel

Totalplay, innovaciones. Para la empresa
de telecomunicaciones de Ricardo Salinas

Pliego no hay frontera para innovar: desde
ayer Totalplay lanzó nuevos equipos para ac
ceder a su red de fibra óptica que ofrecen la
mejor experiencia de alta fidelidad en audio
y video integrada en un dispositivo de carac
terísticas únicas en el continente. La firma

que dirige Eduardo Kuri propone al público
un equipamiento high end con tres bocinas
integradas y un subwoofer diseñado por
Bang & Olufsen, certificación Dolby Atmos.
La finalidad es llevar a sus más de tres millo
nes de usuarios al centro de la acción cada

vez que enciendan la pantalla a fin de apro
vechar al máximo una potencia de hasta l
Giga de velocidad en Internet.

Lo mejor de lo mejor. El miércoles pasa
do AMITAI, encabezada por Fernando Sen
tíes, entregó los reconocimientos a las 30
Empresas Más Éticas 2021. El compromiso
ético se evaluó en los hechos: fundamental
este año fue considerar cómo actuaron las

empresas ante la pandemia, dando prio
ridad a sus contribuciones sociales sobre

la rentabilidad, tanto con sus empleados
como con clientes y aliados. No todos los
participantes soportaron la prueba. Por ello
tiene especial mérito las empresas recono
cidas por su cultura de valores más allá del
compliance, se encuentran las extranjeras
Pfizer, de María Constanza Lozada, Sanofi,
de Fernando Sampaio, General Motors, de
Francisco Garza, Uber, de Gretta González,
Iberdrola, de Enrique Alba; Axa, de Daniel
Bandle; Manpower, de Mónica Flores, y
Diageo, de Erik Seiersen. En cuanto a las na
cionales figuran Peñoles, de Rafael Rebollar,
BanRegio, de Manuel Rivero, Banca Afirme,
de Juan Manuel Villarreal, y LUMO Finan
ciera del Centro, de Luis Montaño.
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Hay dos variables a las cua
les, por todo lo que depen
de de ellas, les pongo espe

cial atención: Inversión Fija Bruta,
IFB, y Consumo Privado, CP.

La IFB se realiza en instalaciones, maquina
ria y equipo, parte esencial de la Inversión Di
recta, ID, que produce bienes y servicios, con
los cuales satisfacemos nuestras necesidades,
variable con la que se mide el crecimiento de
la economía; que crea empleos, ya que para
producir alguien tiene que trabajar; que genera
ingresos, ya que a quien trabaja se le paga, em
pleos e ingresos de los que depende el bienestar
de las personas.

El CP es la compra de bienes y servicios, ex
ceptuando bienes inmuebles y objetos lujosos,
de parte de las familias residentes en el país, y
es un buen indicador de su bienestar, que de
pende de la cantidad, calidad y variedad de los
bienes y servicios de los que dispongan para
satisfacer sus necesidades.
Ya tenemos, datos del INEGI, los resultados

de la IFB y del CP para julio. Se tuvo una ligera
mejora en ambos indicadores.

En términos mensuales, comparando cada
mes con el mes anterior, éste fue el compor
tamiento de la IFB: enero, más 4.2 por ciento;
febrero, más 3.2; marzo, más 1.7; abril, menos
1,0; mayo, más 0.6; junio, menos 1.8; julio, más
2.1. En julio se recuperó el crecimiento, bueno,

pero el nivel de la IFB fue similar al que se tuvo
en abril de 2011, pésimo.

También en términos mensuales, éste fue el
comportamiento del CP: enero, 0.7 por ciento;
febrero, menos 0.5; marzo, más 3.1; abril, más
l.l; mayo, más 0.7; junio, menos 0.7; julio, más
o.l. En julio se recuperó el crecimiento, bueno,
pero el nivel del CP fue similar al que se tuvo en
abril de 2017, malo.

De la IFB depende el CP, que depende de la
compra de bienes y servicios, por los cuales hay
que pagar un precio, para lo cual se necesita in
greso, para lo cual se requiere de empleo, para
lo cual se requiere de ID, para lo cual se requiere
de IFB. De la IFB depende el CP, del cual depen
de el bienestar.

Otra variable que influye en el bienestar es
la inflación, la pérdida en el poder adquisitivo
del dinero, de tal manera que, ceterisparibus, a
mayor inflación menor bienestar, y viceversa,
inflación que, en términos mensuales, repuntó
en septiembre. Éste fue su comportamiento en
lo que va del año: enero, 0.86 por ciento; febre
ro, 0.63; marzo, 0.83; abril, 0.33; mayo, 0.20;
junio, 0.53; julio, 0.58; agosto, 0.19; septiembre,
0.62. En septiembre repuntó, malo.

En términos anuales, comparando cada mes
con el mismo mes del año anterior, en septiem
bre la inflación fue del 6.00 por ciento, el doble
de la meta puntual de inflación, fijada por el
Banco de México, 3.00 por ciento, y 50 por cien
to por arriba de la máxima inflación aceptada,
4.00 por ciento.
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IN
VER
SIONES
TEMAS BILATERALES

CCE sostiene reunión

con embajador de I X
Nos contaron que el titular del
Consejo Coordinador Empre
sarial, Carlos Salazar Lome
lín,yun grupo de empresarios
mexicanos se reunieron con el

embajador Ken Salazar para
conversar sobre la relación eco
nómica bilateral, la correcta
implementación del TMEC y
cómo generar un ambiente de
inversión atractivo, buscando
el bienestar de los mexicanos.

PUBLICACIÓN

El Banxico explica en
libro la banca central

El Banxico acaba de publicar
un libro para hacerse entender,
veaque fácil título: Instrumen
tación délas operaciones mo
netarias, cambiarías y de ad
ministración de reservas del
Banco de México. La idea es
mostrar sus funciones básicas
para dar estabilidad a la mone
da nacional y, al mismo tiempo,
promover el sano desarrollo del
sistema financiera

OPERACIÓN APBOBADA

Fibra Plus adquiere
certificados de HD

Luego de idas y venidas en los
términos del acuerdo, Fibra

Plus acordó por fin adquirir
ciento por ciento de los certifi
cados bursátiles de Fibra HD.
La operación la aprobó la Co
misión Nacional Bancariayde
Valores y también se prorrogó
la fecha de vencimiento de la

oferta para adquirir los certifi
cados será el 14de octubre.

TBATO DE GMD

Vendieron Terrenos

de Isla Mujeres y Zaina
La firma de infraestructura

Grupo Mexicano de Desarrollo
vendió las acciones de sus sub
sidiaria Terrenos de Isla Mu

jeres, que tiene una marina, un
astillero, una gasolinera náuti
cayuna reserva territorial, así
como Isla Zama, que cuenta
con una reserva territorial, am
bas en QuintanaRoo.

BEPITE

Mayakoba logra sello
Quintana Roo Verde
El conjunto hotelero de RLH
Properties en Mayakoba, Ri
viera Maya, obtuvo por segun
da ocasión el sello "Quintana
Roo Verde", un certificado del
gobierno de dicho estado y la
Procuraduría de Protección al

Ambiente para 40 empresas
que cuentan con alto desem
peño ambiental. La primer vez
que lo obtuvo fue en 2018.
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Cómo pinta el
último trimestre

Desde el punto de vista econó
micofinanciero, el cierre de
año para México se ve relati

vamente bien; lo anterior quiere decir que lo
más probable es que sí alcancemos este año un
crecimiento anual de alrededor de 6%, lo cual
es producto de que la economía de nuestro
principal socio y vecino, Estados Unidos, está
teniendo un año de gran expansión.
Sin embargo existen otros temas que si bien

en el corto plazo no lograrán deteriorar nues
tra perspectiva de crecimiento, en el medio y
largo plazo podrán causar problemas. Existen
dos temas, entre muchos, que merecen nues
tra atención: la inversión privada sigue estan
caday la pública es pequeñay de bajo impacto,
la inversión total del país respecto al PIB viene
cayendo desde 2019. Afínales de 2018 alcan
zamos la cifra de 22%, en 2019 habíamos caí
do a 20.7%, en 2020 llegamos a 19% y en este
año estamos en 18%. Es importante mencio
nar que para crecer en forma sostenida por
arriba de 4% necesitamos que la inversión to
tal represente cuando menos 25% del PIB. El
segundo tema importante es el control de la
inflación, ayer salió este dato de septiembre
en 0.62% —la más alta en 13 años para dicho
mes—, y la inflación de los últimos 12 meses
se fue hasta 6%. Es probable que en diciembre
lleguemos a 6.35%, lo cual estará al doble de la
meta del Banco de México, que es de 3%.
En relación a la inversión privada, la pers

pectiva no es halagüeña, ya que el gobierno no

da muestra de querer conciliar con el sector
privado, es más, es posible que las cosas em
peoren en el corto plazo por la insistencia del
gobierno de cambiar la Constitución y así re
formar la industria eléctrica. Esta iniciativa, a
decir de los especialistas, es algo incompren
sible, significa un serio retroceso para noso
tros; su origen es ideológico e impulsado por
la corriente más extremista de izquierdaylos
inversionistas nacionales están en contra,
igual que los extranjeros, y no se diga las fir
mas que hicieron fuertes inversiones basadas
en la legislación vigente. Darle retroactividad
a leyes como esta es algo que no es propio de
naciones serias porque lesiona intereses legí
timos que confiaron en el país. Además, todo
indica que es una ley que, de pasar como quie 
re el Ejecutivo, nos puede traer consecuen
cias económicas y reputacionales muy malas,
amén de ser—como dije al principio— un re
traso en la transformación del país. Apoyar la
creación de energías sucias, caras y malignas
para el medio ambiente, a estas alturas, es algo
que no tiene lógica alguna; ojalá no se logre el
cambio, por el bien de México.
En relación a la inflación, la expectativa es

que mejore pero, por desgracia, eso no sucede
rá sino hasta bien entrado el siguiente año; es
preciso mantenerse atentos, y para Banxico el
reto es adelantarse a los cambios de la política
monetaria que tendrán lugar en Estados Uni
dos con obj eto de protegernos ante la inminen
te disminución de los estímulos monetarios y
el alza de la tasa de interés en EU, misma que se
esperaparafines del año entrante.
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Sitios Latam, Fibra
E, Comex antiviral

1>
espuestas: America Móvil

¦ m aportará a Sitios Latinoamé
rica, la nueva empresa de la fa

milia Slim, que encabeza Carlos Slim Helú,
activos por 41 mil 457 millones 276 mil pesos
y pasivos por 39 mil 897 millones 400 mil pe
sos integrados por deuda de corto plazo y una
parte de largo plazo, según lo aprobado en la
asamblea de accionistas, que presidió Daniel
A. Hajj Aboumrad.
El corporativo contará con la infraestructu

ra siguiente: espacios físicos en inmuebles (o
fracciones de los mismos) poseídos baj o cual
quier título legal; las torres, mástiles y demás
estructuras que dan soporte a las antenas de
radiocomunicación; la obra civil, las canaliza
ciones, bastidores, ductos, elementos para de
limitar y restringir el acceso, y otros elemen
tos físicos con que cuente el sitio, útiles parala
instalación, soporte y operación de equipos de
radiofrecuenciay otra infraestructura activa
Será propietaria de las acciones de la sub

sidiariabrasileñaTorres do Brasil, que repre
sentarán 88 por ciento del capital social de la
nueva empresa, y las acciones de subsidiarias
en Argentina, Costa Rica, El Salvador, Guate
mala, Honduras, Panamá, Paraguay, Uruguay,
República Dominicana, Nicaragua, Chile,
Ecuador, Perúy Puerto Rico.
Respecto a si la reforma energética cons

titucional enviada al Congreso de la Unión
prevé la desaparición de CFE Capital, admi

nistrador de la Fibra E emitida en febrero de

2018 con activos por 26 mil 576 millones de
pesos, la propia empresa puntualizó que no
desaparece porque Fibra E se enfoca en la
transmisión de electricidady no en la genera
ción, y que se mantiene como uno de los nego
cios más rentables y estables de CFE.

Por lo mismo, continuarán los proyectos
de inversión productiva en transmisión por
alrededor de 75 mil millones de pesos. La red
troncal de transmisión de electricidad tiene

una longitud de aproximadamente 108 mil
kilómetros de líneas, y busca ampliarlos con 3
mil 300 kilómetros para zonas industriales y
turísticas de Baja California, Hidalgo, Guana
juato, Estado de México y Quintana Roo.

Cuarto de junto
Formalmente el Partido Verde no ha definido

si apoyará la nueva reforma eléctrica que des
aparece los Certificados de Energía Limpia, lo
que favorecerá la generación contaminante
de electricidad. Esa no es la filosofía partidis
ta, o ¿ya cambió?... La marca Comex®, de PPG,
lanzó al mercado una nueva pintura antiviral
y antibacterial que reduce hasta 99.9 por cien
to de las bacterias y virus responsables de las
enfermedades gastrointestinales y respirato
rias más comunes, incluida la gripe A H1N1, el
covid19 y el SARSCoV2... La empresa Ad
vanced Shoe Factory 4.0 abrirá en Francia su
primera unidad de producción automatiza
da para calzado deportivo. La primera mar
ca de Salomon estará disponible a principios
de 2022 en el mercado europeo.
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Los "empresarios" de la reforma de Calderón
Después de que en 2013 se

aprobó la reforma consti
tucional para dar paso a
un mercado paralelo de
generación de electricidad,

surgieron como hongos bajo la lluvia to
do tipo de empresas, despachos y exper
tos financieros dispuestos a aprovechar
el "Momento de México". El esquema de
permisos de auto abastecí miento impul
sado por el gobierno de Felipe Calderón
aglutinó a empresarios de todos los sec
tores que vieron en la reforma constitu
cional una oportunidad de hacer nego
cios, a pesar de que el modelo de auto
consumo sólo se utilizaría para apoyar
la productividad industrial del país, Pe
ro también surgieron nuevas empresas
que fueron constituidas sólo para admi
nistrar los permisos de autoabasto que
después vendieron al mejor postor.

Basta revisar, para confirmarlo, las fe
chas de constitución, su participación en
subastas y después las "alianzas" que fir
maron para aprovechar la apertura del
sector eléctrico. En otras palabras, sobre
el mercado paralelo que se inició para
competir con la CFE se abrió un merca
do secundario de permisos de autoabas
tecimiento, una especie de draft para ca
pitalizar ia buena racha. No sólo eso, pa
ra financiar sus operaciones realizaron
emisiones en el mercado de deuda com

pitiendo una vez más con 1a CFE por los
recursos de los inversionistas del merca

do de valores. Un negocio redondo.
Las sociedades de autoabasto, más

allá de Oxxo de i Grupo Fernsa o de Wal
mart, atrajeron también a ex funciona

rios del gobierno de Peña Nieto que vie
ron en la reforma constitucional una

verdadera puerta giratoria que les per
mitiera pasar, sin mayor problema, del
sector público al sector privado. Un ver
dadero conflicto de interés.

Por ello, ahora que se presenta la con
tra reforma sorprende que se defienda
tan vehementemente un esquema que
sólo benefició a un grupo de la pobla
ción con grandes intereses. Esas empre
sas, esos ex funcionarios y esos financie
ros son los que han promovido cientos
de amparos ante el Poder Judicial para
oponerse y congelar todas las resolucio 
nes administrativas que la CFE impulsó
desde 2020 para incrementar los cobros
por transmisión y distribución porque
esas sociedad de autoabasto están utili
zando la infraestructura de la CFE com

pitiendo además por los mejores consu
midores, por las facturas industriales re
sidenciales y, como les días, también por
los mercados de deuda. Por ello es ne
cesaria una reforma constitucional, pa
ra que estos "derechos adquiridos" no si
gan anteponiendo intereses particulares
sobre 1a operación de esta comisión que
tiene, como reto, garantizar el suminis
tro de electricidad en los mejores térmi
nos económicos, ambientales y sociales,

¿QUÉ SUCEDIÓ CON LA UCCS?
La directora del CONACYT, María Elena
AlvarezBuylla Roces, fundó la Unión de
Científicos Comprometidos con la Socie
dad justo en medio de la crisis que dejaba
la pandemia por influenza y los estragos
de la crisis de las hipotecas subprime que
también afecto a México. Fundó esta aso

ciación con un grupo de científicos pre
ocupados por los efectos del TLCAN, por
el impacto de las reformas estructurales.
Ahora, sin embargo, la UCCS se encuen
tra en pausa. AlvarezBuylla se encuentra
en medio de un momento complejo por
el conflicto con el Foro Consultivo Cien

tífico y Tecnológico y los proyectos pen
dientes en defensa del medio ambiente
que dejó en la UCCS.

ESPERA FUNDACIÓN KARDIAS ATENDER 8C
NIÑOS MAS CON CARDIOPATAS EN 2021
Con los fondos recaudados en la carre

ra Gran Fondo Adolfo Lagos izzi Kar
dias, se ha logrado operar a 143 niños
con cardiopatías y se espera atender
a 80 niños más con los recursos que
se acumulen este 2021. Esta carrera

es una competencia donde los ciclistas
ruedan por el corazón de los niños de
México y recorren la autopista Toluca
 Zitácuaro y Rama! a Valle de Bravo,
en el Estado de México, ya sea por 130
kms que es el Gran Fondo u 80 kilóme
tros que corresponden al Medio Fondo.
La empresa de telecomunicaciones izzi
comenzó con esta iniciativa en 2017

logrando 28 cirugías y en esta cuar
ta rodada, comunicaron, el 100% de
los recursos que se recauden se desti
narán a niños de entre cero y 17 años
que nacen con alguna enfermedad del
corazón. Este año, destacaron, la con
vocatoria ha sido un éxito y desde el
27 de septiembre se agotaron los bole
tos para participar en la rodada que se
llevará a cabo el 10 de octubre próxi
mo, "En Kardias llevamos más de 20
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años trabajando por los niños y niñas
de México, llevamos más de 3 mil ci
rugías y 10 mil niños con tratamiento",
agregó la directora de Fundación Kar
dias, Ana Luz Díaz Smith,

REGRESAR A LA OFICINA

Según 1a plataforma de búsqueda de
empleo, el gasto destinado a 1a aten
ción de discapacidades laborales, rela

cionadas con trastornos mentales, cre
cerá entre 11 y 15% en el 2022. A 17
meses de la suspensión de actividades
por la pandemia de Covid19, e! 43%
de los empleados mexicanos ya quiere
regresar al trabajo presencial, revela
una encuesta elaborada por la platafor
ma de búsqueda de empleo, Indeed. De
acuerdo con el sondeo, levantado entre
600 empleados mexicanos, el 54% res

pondió sentirse más productivo cuan
do trabaja en la oficina que cuando lo
hace desde su propia casa. Indeed re
cordó que, según datos de la Secretaria
del Trabajo y Previsión Social (STPSJ,
el ausentismo laboral relacionado a
padecimientos psicológicos representa
una pérdida de 23.8% de la producti
vidad de los empleados»
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¿Cuándo regresaremos
a la normalidad?

La edición de septiembre de México Investor Survey
que realiza la correduría CreditSuisse, y la firma Buen
día & Márquez, entre inversionistas nacionales y ex
tranjeros, anticipó que sería en el primer semestre del
próximo año cuando las actividades diarias regresen a
los niveles previos a la pandemia con 40% de las res
puestas, y después, con 38%, estuvo el segundo tri
mestre de 2022. Sin embargo, al interior destaca el ma
yor optimismo de los inversionistas extranjeros res
pecto a los nacionales para que en la primera mitad de
2022, México logré superar el bache provocado por la
contingencia sanitaria.

Otro tema sobre la visión de los inversionistas extran

jeros es que la posibilidad de que México pierda el grado
de inversión durante el resto del sexenio de Andrés Ma

nuel López Obrador, que se ubicó en su nivel más bajo
con 33% en general, pero las respuestas de los foráneos
fueron de 30%.

Y donde pareciera una contradicción de la visión de
los inversionistas fue en la pregunta sobre la situación de
la economía mexicana en el noveno mes del año respecto
al mes de abril, cuando se difundió la encuesta exterior,
donde se presentó una caída de 10 puntos porcentuales
para sumar 52% de las respuestas de que la economía
estaba mejor o mucho mejor, y donde la caída más pro
nunciada fue de los inversionistas extranjeros.

MUCHO CORAZÓN
Este año se espera que 80 niños con cardiopatia pueden
ser operados, y se sumen a los 143 infantes que desde 2017

han recibido atención médica con el dinero recaudado en

la carrera Gran Fondo Adolfo Lagos izziKardias, una ro
dada ciclista programada que se realizará este domingo
10 de octubre en la autopista Toluca  Zitácuaro y Ramal
a Valle de Bravo, en el Estado de México, con 130 kilóme
tros que es la modalidad de Gran Fondo u 80 kilómetros
que corresponden al Medio Fondo.

Con esta iniciativa, izzi refrenda su compromiso de
apoyar causas como la de la atención a niños con cardio
patías que atiende Fundación Kardias, que dirige Ana Luz
Díaz Smith.

Se estima que uno de cada 120 niños nace con algún
defecto en el corazón, siendo la malformación más co
mún al nacimiento, y este es el principal motivo para des
de hace 20 años opere la Fundación Kardias, que encabe
za, Ana Luz Díaz Smith, y que acumula más de tres mil
cirugías y 10 mil niños con tratamiento.
DE ALTURA

Anticipándose a los resultados y dinámica del tercer tri
mestre del año, Goldman Sachs reiteró su recomenda
ción de compra de las acciones de Volaris con un precio
objetivo a 12 meses de 55.20 pesos, un potencial de por lo
menos 22 por ciento considerando el precio actual de las
acciones.

La correduría internacional dijo que Volaris permane
ce como su acción favorita del sector de aerolíneas co

merciales que cubre, al estar muy bien posicionada para
beneficiarse de la recuperación del mercado aéreo y ga
nar una mayor participación del mismo.
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Volaris desplaza a Aeroméxico en aviación
local y Magnicharter supera a Aeromar
Una de las industrias más castigadas por la
pandemia es la aviación. A nivel global las
aerolíneas fueron fuertemente sacudidas y
aún se ve distante la recuperación.

Para nuestra industria agrupada en Ca
naero que preside Luis Noriega fue aún más
complicado, puesto que tampoco hubo ayuda
del gobierno federal.

De por sí la desaparecida Interjet de Mi
guel Alemán Magnani ya traía serias dificul
tades financieras, lo mismo que Aeroméxico.
Esta última que dirige Andrés Conesa sigue en
el "chapter eleven" en NY. Ya se prolongó más
de lo que se preveía y es un enigma como se
integrará finalmente su capital, frente al "fon
do buitre" Apollo que busca capitalizar los

1,000 mdd que inyectó.
Aeromar de Zvi Katz y que lleva Danilo Co

rrea también ha perdido brillo. Más allá de
una mejor ocupación, sus tarifas siguen apre
tadas y ASPA que comanda Humberto Gual
ya ha externado su frustración dado que la
mejora laboral no llega.

La crisis ha modificado de cuajo la correla
ción de fuerzas de las aerolíneas en el merca

do. Aeroméxico en el negocio doméstico ya no
es la número uno. Según los últimos datos a
agosto ya sólo tiene una participación del
28.2%, idéntica a la de VivaAerobús de Ro
berto Alcántara, la otra ganadora, junto con
Volaris de Enrique Beltranena que ya tiene el
40.7%, colocándose como líder.
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Aeromar con apenas 0.9% ya fue reba
sada por Magnicharters de Luis Bojórquez
que llegó al 1.1%.

También en el segmento internacional
Aeroméxico con 40.8% y las tarifas más altas,
trae atrás respirándole muy de cerca a Volaris
con 40.3%, en tanto que VivaAerobús dirigida
por luán Carlos Zuazua tiene 18%. Nueva
mente Aeromar se ha quedado atrás con 0.9%

Mientras el segmento internacional opera
do por aerolíneas nacionales suma hasta
agosto casi 6 millones de pasajeros, el nacio
nal significa 27.5 millones; obvio en ambos en
ambos casos se está a buena distancia del

2019, pese al mejor desempeño de algunos
destinos turístico como Los Cabos, Cancún y
Puerto Vallarta.

Como quiera el CovidI9 y la crisis modificó
la correlación de fuerzas en el negocio aéreo.

PREPARA IP CABILDEO
VS REFORMA Y CCE ENCABEZARÍA
Amén de los pronunciamientos emitidos por
la IP en el que se reprueba la iniciativa eléc
trica del presidente Andrés Manuel López
Obrador, los distintos organismos iniciarían
pronto un esfuerzo de cabildeo con diputados
y senadores. Es una agenda transversal, ya
que las repercusiones de fortalecer otra vez
los dos monopolios de Estado, afecta a todos.
Según esto se busca que las gestiones sean

coordinadas por el CCE de Carlos Salazar. Ve
remos que resulta.

AYER EL DEBUT DEL NUEVO
DISPOSITIVO DE TOTAL PLAY

Ayer fue el debut del nuevo dispositivo que
traía entre manos Total Play que dirige
Eduardo Kuri. El propio ejecutivo ya había
anunciado que pronto se lanzaría con lo mejor
de la tecnología en materia de video y mayor
fidelidad en el sonido con el soporte de la
marca Bang & Olufsen. Por si fuera poco hace
más eficiente el Internet. Total Play cuenta
con 3 millones de usuarios.

CACHITOS A FUERZA EN LA
SHCP Y YA NO MÁS RIFAS
Desde que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador habló esta semana de una nue
va rifa, ahora para el predio turístico en Es
cuinapa, Sinaloa, éste que nunca levantó y
que data del sexenio de Felipe Calderón, en
la SHCP hay nerviosismo. Y es que segura
mente habrá que comprar otra vez un ca
chito. Asi sucedió el 15 de septiembre y fue
obligatorio. Según esto la instrucción a to
das las áreas vino desde la oficina del propio
Rogelio Ramírez de la O.
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«OPINIÓN

UN MONTON
DE PLATA"

SILENCIO EN MEXICO
CON MOLNUPIRAVIR

No se ha mencionado

nada desde el gobierno
sobre el nuevo fármaco
de investigación más
avanzado específicamente
para el tratamiento del
COVID19

México rezagado. Mientras la
noticia de hace una semana activó a tocias

las agencias sanitarias del mundo y a los
sistemas de compras gubernamentales,
en nuestro país prácticamente no se ha
mencionado nada sobre el nuevo fármaco

molnupiravir de los laboratorios Merck,
Sharp & Dohme y Riclgeback Biotherapeutics. Este fármaco
es, hasta el momento, el medicamento ele investigación más
avanzado específicamente para el tratamiento del COVID19.

Esta nueva medicina es al COVID19 loque el Tamiflú contra
tristemente el gobierno aquí no tiene prisa.
tocio el mundo se pusieron a trabajar. La
llegó a un acuerdocon Singapur, porejem

plo, para proveer el molnupiravir suficiente una vez que sea
aprobado. La firma solicitó a la Food and Drug Administration
autorización para uso de emergencia, mostrando sus resul
tados clínicos, que arrojan 50 por ciento menos hospitaliza
ciones y muertes en pacientes contagiados con COVID19.
Una vez que esas autorizaciones estén ciadas, en estos días,
el fármaco llegará a Singapur.

Y no es el único país. En Canadá,
por ejemplo, la Agencia de Salud Pú
blica reveló desde el día del anuncioPareciera que
de Merck, hace una semana, que yala estrategia de
se habían sometido las solicitudesvacunación
de aprobación para revisar los datosfuese lo único
clin icos y evalúa runa pronta autorique importa zación. A su vez, la European Medi

  cines Agency dijo el martes pasado
que ya considera el lanzamiento de

esta pildora mientras recaba los primeros datos clínicos
de su uso. De igual forma, Reino Unido ya está consideran
do tocias las opciones para la adquisición de este tipo de
fármacos promisorios.

Pero en México hay silencio. Ni el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, n i Hugo LópezGatell niel titu lar de Cofepris,
Alejandro Svarch, han hecho decía raciones públicas sobre
la postura oficial del gobierno mexicano en relación con los
resultados revelados en esta ocasión por parte de la farma
céutica. Pareciera como si toda la estrategia de vacunación
fuese lo único que importa frente a la enfermedad, y no una
concepción holística del problema, que debería incluir los

probados que van apareciendo.
Dohme (MSD) no ayuda mucho. Si
dirige Carlos Armes, dio a conocer
corporación cuando se supieron los

sobre el nuevo medicamento,
su liderazgo público. Y lo cierto es que

Y mientras el mundo avanza, aquí las
sobre los mismos temas. Una tristeza.

México rezagado. Mientras la
de hace una semana activó a tocias

agencias sanitarias del mundo y a los
de compras gubernamentales,

nuestro país prácticamente no se ha
mencionado nada sobre el nuevo fármaco

molnupiravir de los laboratorios Merck,
Biotherapeutics. Este fármaco

medicamento ele investigación más
para el tratamiento del COVID19.

Esta nueva medicina es al COVID19 loque el Tamiflú contra
la influenza. Pero tristemente el gobierno aquí no tiene prisa.

Entretanto, en tocio el mundo se pusieron a trabajar. La
empresa MSDya llegó a un acuerdocon Singapur, porejem
plo, para proveer el molnupiravir suficiente una vez que sea
aprobado. La firma solicitó a la Food and Drug Administration
autorización para uso de emergencia, mostrando sus resul
tados clínicos, que arrojan 50 por ciento menos hospitaliza
ciones y muertes en pacientes contagiados con COVID19.
Una vez que esas autorizaciones estén ciadas, en estos días,
el fármaco llegará a Singapur.

Y no es el único país. En Canadá,
por ejemplo, la Agencia de Salud Pú
blica reveló desde el día del anuncioPareciera que
de Merck, hace una semana, que yala estrategia de
se habían sometido las solicitudesvacunación
de aprobación para revisar los datosfuese lo único
clin icos y evalúa runa pronta autorique importa
zación. A su vez, la European Medi

  cines Agency dijo el martes pasado
que ya considera el lanzamiento de

esta pildora mientras recaba los primeros datos clínicos
de su uso. De igual forma, Reino Unido ya está consideran
do tocias las opciones para la adquisición de este tipo de
fármacos promisorios.

Pero en México hay silencio. Ni el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, n i Hugo LópezGatell niel titu lar de Cofepris,
Alejandro Svarch, han hecho decía raciones públicas sobre
la postura oficial del gobierno mexicano en relación con los
resultados revelados en esta ocasión por parte de la farma
céutica. Pareciera como si toda la estrategia de vacunación
fuese lo único que importa frente a la enfermedad, y no una
concepción holística del problema, que debería incluir los
tratamientos científica mente probados que van apareciendo.

Y luego Merck Sharp & Dohme (MSD) no ayuda mucho. Si
bien la empresa, que aquí dirige Carlos Armes, dio a conocer
su boletín al alimón ele la corporación cuando se supieron los
resultados de la investigación sobre el nuevo medicamento,
no se ha notado mucho su liderazgo público. Y lo cierto es que
es un gran fármaco.

México está rezagado. Y mientras el mundo avanza, aquí las
discusiones regurgitan sobre los mismos temas. Una tristeza.
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DIEGO SINHUE

La verdad el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue,
se anotó un diez con la realización esta semana de la fe

ria Industrial Transformation México. El país no puede
perder su posicionamiento en materia de manufactura.

Pareciera que
la estrategia de
vacunación

fuese lo único
que importa
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¡sit México, que dirige
V Carlos González y presi

de Marcos Achar, se une
a la celebración en Nueva

York del Premio World's

BestAwards como The Top
City 2Ü21, otorgado por la

i avista Trove/+ Leisure a San Miguel ele Allende,
Cuanajuato. El evento se llevó a cabo el 4 de
octubre, en la residencia oficial c!e Jorge Islas,
cónsul general de México en Nueva York, en
compañía del presidente de Visit México USA,
Kent M. Swig

Recientemente, Marcos Achar anunció
que la plataforma operada por la empresa
Braintivity, acumulará 120 millones de pesos
de inversión en el periodo 20192022, que serán
utilizados en campanas ele promoción.

Explicó que para 2022 planean real izar una
inyección de recursos mayor a los 40 millones
de pesos, que en parte se utilizarán para abrir
cinco oficinas en China.

Parte cié ese capital también
se utilizó para abrir una oficina en
Nueva York, así como la asocia
ción que se cuenta con el equipo
de béisbol Yankees.

EMPLEOS A RESGUARDO LOCAL

Los habitantes afectados en

Hidalgo por las severas lluvias que se registra
ron hace un mes se cuentan por miles.

Las inundaciones generaron pérdidas de
viviendas y comercios, por loque la urgencia
de recursos se ha planteado ciescie diversas
trincheras, una de ellas la Cámara de Diputados

donde el legislador morenista Cuauhtémoc
Ochoa ha encabezado diversos acercamientos

con el titular de la Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, para lograr dicho objetivo; aunado a
ello se sabe que planteó ante el alca lele de Tula,
Manuel Hernández, y el iputados de otros g ru
pos parlamentarios, la instalación de botones
de pánico enfocados a que la población cuente
con el tiempo necesario para resguardarse.

_as labores del diputado Ochoa se exten
derán a la Comisión de Energía, ya que se dio
a conocer que fungirá como su secretario. Así,
entre sus principales planteamientos está el
resguardo del empleo para los lugareños,y es
que a nadie se olvida que la administración
actual le dará dos mil 500 millones c!e dólares

a la Planta de Coque que se edifica en la enti
dad y que ya ha recibido mil 500 millones de
dólares de gestiones pasadas. Entre las labores
faltantes está la obra civil y la electromecánica,
luego de que el Presidente decidió que se daría

continuidad a los trabajos, ya
que las instalaciones servirán
para reducir el combustóleo y
producir más gasolinas.

SILENCIO

Pocas voces defienden la

Reforma Energética del sexenio
pasado. Brillan por su ausen

cia los extitulares de la Secretaría de Energía,
Pedro Joaquín Coldwell, y c!e Hacienda, José
Antonio Meade y Luis Videgaray

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Visit México va
a acumular 120

mdp de inversión
entre 2019 y 2022

Fecha: 08/10/2021

Página: 24

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 15,592

Página 5 de 6



«OPINIÓN

CORPORATIVO

BOOM
DIGITAL

La pandemia por el COVD19 ha traído un mayor
consumo de los contenidos digitales en varios
dispositivos, de acuerdo con Kantar

sta semana la noticia a nivel global fue
la caída de Facebook, VVhatsApp y otras
aplicaciones, lo que confirma que con la
pandemia se ha dado un crecimiento ex
plosivo ele búsquedas en la red,ya sea para
informarse, entretenerse y por supuesto
comunicarse. Al respecto, la firma Kantar

acaba c!e presentar su informe sobre Consumo de Medios y
Dispositivos, cíonde señala que el ¡nternauta mexicano tiene
un promedio de 4.8 dispositivos, de los cuales usan 3.8 para
conectarse a internet, lo que significa una conversión de 80
por ciento entre posesión y conexión.

En cuanto a la relación con los medios, la televisión e
internet son los medios más confiables a los ojos del Ínter
nauta mexicano, aunque se ha visto que los medios digitales
comienzan a permitir una mayorconexión y cercanía con las
marcas al tener una relación estrecha con la vida cotidiana.

Kantar dice que el ¡nternauta mexicano ve un promedio
de ocho contenidos digitales ele los cuales destacan música,
vicleojuegosy noticias. Este consumo de contenido también
se ve reflejado en qué servicios están dispuestos a contratar,

y donde siete de cada 10 internautas
declaró contar con un servicio de

streaming de paga o suscripción.
Este involucramiento digital y so

cial muestra una disposición a reali
zar ciertas actividades como com

pras desde una aplicación móvil, lo
que representa una oportunidad para
marcasy desabolladores. Las recles
sociales son un punto de encuentro

entre internautas y marcas, ya que además ele estar actuali
zados de las novedades ele las mismas, 64 por ciento ele los
encuestaclos declaró leer comentarios en esas plataformas.
LA RUTA DEL DINERO

Nos escribe Ernesto O'Farril Santoscoy en torno al proyecto
ele Bursamétrica como intermediario bursátil. Dice que en lo
que se refiere a sistemas, Grupo Bursamétrica tiene 34 años
proveyendo soluciones especializados en inversiones a di
versas instituciones, pero reconoce problemas de capital para
cubrir el pago ele esos servicios siendo requisito indispensable
para poder operar en la Bolsa Mexicana ele Valores. Agrega que
por instrucciones ele Roberto Guzmán socio principal ele esa
casa ele bolsa, se analizaron otras alternativas tecnológicas
que no han podido correr como es debido. La relación entre
los accionistas se ha deteriorado,y ele ahí las diferencias con
el presidente ele Grupo Escorfin que, por lo que se sabe,ya han
llegado a los tribunales porque los adeudos son millonarios...
Aunque en el debate ele la Reforma Eléctrica en el Congreso
todos los reflectores apuntan al PRI, que preside Alejandro
Moreno Cárdenas, todo indica que se ampliará a otras fuer
zas. Yes que el Partido Verde Ecologista, que preside Karen
Castrejón Trujillo, debería estar defendiendo el medio am
biente. Uno ele los puntos más críticos ele la iniciativa es invitar
a que en México se siga usando corribustóleo para generar
energía eléctrica, al eliminar los Certificados ele Energía Limpia.
¿Dónele está la congruencia del Verde? Es pregunta.
Según Kantar,
el ¡nternauta
mexicano tiene

un prometlio de
4.8 dispositivos
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La SNEF2021: romperá récord de visitantes y alerta a ciudadanos

Por segundo año consecutivo, se rea
liza de manera virtual la Semana
Nacional de Educación Financiera

(SNEF), que organizalaCONDUSEF,
que lleva Oscar Rosado ; un espacio que espera
la visita de 1.5 millones de internautas para su
perar elmillón del año pasadoy que en esta oca
sión, tendrá la particularidad de incluir temas
de sustentabilidad, impacto ambiental, so
cialy plataformas tecnológicas, entre otros.
La Asociación Mexicana de Empresas

de Nómina (AMDEN), que preside Gustavo
Martin del Campo, está muy activa alertan
do a los visitantes para que tengan mucho

cuidado con prácticas fraudulentas que han
afectado al sector en los últimos meses.

El organismo que concentra el 90% de los
créditos de nómina n o bancarios advertirá a

la población sobre defraudadores que usurpan
la imagen corporativa, llámese logo, nombre,
colores característicosy dominiosenlaweb, de
empresas de prestigio para cometerlos delitos.
Y es que este producto se ha convertido

en uno de los favoritos de los mexicanos, ya
que, a pesar de los estragos producidos por la
pandemia del Covid19, el crédito de nómi
na en el país logró mantener un crecimiento

positivo del 3.9%, y la industria ha logrado
incrementar su base de clientes en 13.2%, es
decir, cerca de 2 millones de clientes reparti
dos en toda la República.

CONSUMODEFIDEOS

México ocupa el lugar 15 en el consumo de fi
deos instantáneos a nivel mundialy es el tercer
mayor consumidor en América, solo después
de Estados Unidos (6o lugar mundial) y Bra

sil (10°), según la Asociación Mundial de
Fideos Instantáneos (WINA, por sus siglas
en inglés). El primer lugar mundial lo tiene
China/Hong Kong con 46 mil 350 millones
de porciones consumidas en 2020. En el caso
de nuestro país, se calcula que el año pasado
se consumieron mil 160 millones de raciones.

Impopularidad de los"noodles" enMéxico
es tal, que laj aponesa Maruchan se ha conver
tido en marca genérica de este tipo de sopas
en su presentación envaso. Por ello, no es de
extrañar que en redes sociales, se reportaron
críticas y supuestas compras de pánico de so
pas Maruchan, al trascender que la Procura
duría Federal del Consumidor (Profeco) re
tiraría del mercado varias sopas instantáneas,
entre ellas las de envase de unisel.
Derivado de un estudio de calidad, la Pro

curaduría Federal del Consumidor (Profe
co) retiró del mercado casi 130 mil unidades
de sopas instantáneas de 12 productos de
nueve marcas, entre ellas la citada Maruchan
ramen. Entre las irregularidades encontradas
están: no declarar o falsear información nutri

mental, como decir que tienen ingredientes
como pollo o verduras, resultando falso o
mínima la cantidad (ni siquiera medio gramo
de vegetal); así como el uso de envases de
unisel, por su daño a la salud al calentarse en
microondas y al me dio ambiente.
Las sopas retiradas podrán regresar si cum

plen con la normatividad, es decir, que cam
bien etiquetado, agreguen ingredientes y
re tiren los envases de unisel. Esto no es nuevo.

Justamente en octubre del año pasado, la
Profeco sacó del mercado una veintena de

quesos y dos yogures por no cumplir con los
ingredientes de su etiquetado, varios de ellos
por no cumplir con lo declarado en su etiqueta
de estar compuestos de 100%leche. Varias de
estas marcas regresaron alos estantes una vez
que corrigieran sus etiquetados.

Las opj nionesetprBSKfespar loseotum n I staassni
Independientes y no reflejan necesariamente el puntode

WStlde 24 HORAS.
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